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El magisterio del papa Francisco nos llega como la voz 
de Cristo que ha sido transmitida por la Iglesia, de 
generación en generación, en comunión con el sucesor 
de Pedro, con el Papa. Juan María Laboa nos ofrece 
una descripción de las vicisitudes de cada sucesor de 
Pedro, con sus luces y sombras, visibilizando claramente 
la afirmación de San Juan: “Y la palabra se hizo carne”. 
ISBN: 9788428821896 / PVP: 28,50 €

El humanismo cristiano permea toda nuestra cultura 
occidental. Antonio Rubio lo hace en esta obra de 
forma magnífica usando como recurso literario la geo-
grafía de Inglaterra y Francia. En diversas ciudades de 
estos países sitúa a personajes como Antonio Mancha-
do, Goya, Maritain, Proust… y en escenarios singulares 
nos presenta la intimidad de cada artista y literato 
desde una perspectiva humanista.
ISBN: 9788428839815 / PVP: 19,00 €

Bert Daelemans SJ nos invita a encontrarnos con Cris-
to y con nosotros mismos por medio de la ventana 
del arte. A través de 30 obras se plantean una serie 
de contemplaciones que son completadas con una 
propuesta pastoral inspirada en los ejercicios ignacianos 
en un cuadernillo adjunto.
ISBN: 9788428821926 / PVP: 20,00 €

¿Quién de nosotros no ha experimentado alguna vez 
el placer de sentarse, en medio del ajetreo cotidiano, 
en un lugar apartado, reposar el espíritu, descansar el 
cuerpo y ponerse en las manos de Dios? Jesús Montiel 
dirige su mirada contemplativa a multitud de situacio-
nes cotidianas y, como él afirma, de rodillas sobre su 
banquito, pasa toda la vida por el corazón penetrado 
por el Espíritu Santo.
ISBN: 9788428839822 / PVP: 15,00 €
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C.E.M.I. (Comunidad Estado 
de María Inmaculada) está 
formada por comunidades 
de seglares integradas en la 
FAMILIA MARIANISTA. Sus 
miembros, insertados en las 
realidades del mundo, 
alimentan su fe con la 
oración y la eucaristía 
compartidas y se 
comprometen a la 
construcción de una 
sociedad más justa y 
fraterna buscando hacer 
presente a Cristo entre los 
hombres y mujeres, 
siguiendo el ejemplo de 
María. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La responsabilidad de las 
opiniones emitidas en los 
artículos publicados 
corresponde 
exclusivamente a sus 
autores. Las Comunidades 
Cristianas CEMI y el equipo 
de redacción no se 
identifican necesariamente 
con sus opiniones. 
 
 

S U M A R I O 

  

   SALUDO DE LA JUNTA 

 

CEMI, sus comunidades, las 

de Madrid, la de Sevilla, Gerardi, 
las comunidades jóvenes, las 
comunidades menos jóvenes, la 

vejez que nos llega. CEMI y su 

forma de vivir el ser cristianos. El 
sínodo, la familia marianista, 
nuestro lugar en la Iglesia, lo que 
podemos aportar como asociación 

de laicos. CEMI, la Fundación 

Romeo, el Colegio Mayor 
Chaminade, Acción Marianista, la 
pastoral juvenil, el equipo de 
economía y ecología, Foro de 
Laicos, las Redes Cristianas. 

CEMI, congregación estado, 

con un pasado que nos forjó, con 
un presente lleno de vida, con un 

futuro por construir. CEMI, 

José Antonio Romeo, Diego 
Tolsada, nuestra conciencia 
sacerdotal, nuestra forma de 

celebrar. CEMI, nuestra 

misión y el sabernos sal en el 

mundo. CEMI en un mundo 

en cambio, en una Iglesia en 
camino.  

Este boletín quiere ser una 
invitación a mirar juntos nuestro 
ser comunidad de comunidades y 
a caminar hacia un horizonte 
compartido, incierto, pero 
esperanzador. 

Un abrazo:  
 

Raúl, Naza y Javi 
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n vistas al Consejo de Familia 
del 20 de mayo, la Junta me 
sugirió hace ya semanas que 

escribiera algo sobre cómo veo la 
situación de CEMI en sí misma y en el 
conjunto de la Familia Marianista. El 
tiempo se me ha ido echando encima 
y un día tomé unas notas rápidas, que 
no he vuelto a revisar hasta hoy. Las 
hago llegar, aunque no están muy 
matizadas ni repensadas. 

 

1. CEMI EN SÍ MISMA 

Creo que es por aquí por donde 
debemos empezar por orden de 
importancia (que no forzosamente 
cronológico). 

Raúl habló de la conveniencia de 
redefinir CEMI. La palabra me asustó, 
porque en mi historia en la Compañía 
de María he escuchado cosas muy 
parecidas, incluso he oído hablar de 
dos “refundadores” además del P. 
Chaminade. Yo tuve suficiente con 
este último y no quiero más. Otra cosa 
es que adaptemos a nuestro tiempo y 
nuestro mundo las intuiciones de José 
Antonio, cosa que es absolutamente 
necesaria, porque han pasado casi 70 
años. 

Redefinir implica cambiar la 
definición y creo que eso no debemos 
hacerlo. CEMI tiene que ser lo que en 
su última esencia ha sido siempre. 
Aquí tenemos, pues, una primera 
tarea fundamental a hacer entre 
todos los cemitas, con nuestro 
habitual sentido asambleario. ¿Cómo 
tiene que ser CEMI hoy? ¿Qué 
queremos vivir? ¿Qué hay que dejar, 
por antiguallas o por imposibilidad? 

Esto supondría “escribir” una breve 
historia sobre el papel de José 
Antonio desde 1955 hasta su muerte, 
con la enorme influencia y liderazgo 
que tuvo en todos los campos a través 
de las vicisitudes mundiales y 
eclesiales. Pero también hacernos 
conscientes de qué es lo que ha 
pasado desde el 2008, año en que 
falleció, hasta hoy: ¿qué cosas han 

cambiado?, ¿cómo han evolucionado 
las comunidades y la comunidad de 
comunidades?, ¿por qué?, ¿qué cosas 
de ellas han sido positivas, negativas, 
ambiguas? Y, sobre todo, ¿cómo 
prevemos el futuro y qué medidas y 
medios podemos y queremos 
adoptar? 

Esta tarea, nada fácil, es propia y 
exclusiva de CEMI. Podemos pedir 
ayudas y luces en la Familia y en la 
Iglesia, pero es CEMI y solo ella quien 
tiene que determinar qué quiere ser, 
y prever las consecuencias de esas 
decisiones. 

Esta postura general, a mi modo de 
ver, supondría abordar tres 
dimensiones de CEMI: 

• CEMI tiene su autonomía 
propia y su personalidad jurídica 
propia, creo que –actualmente- 
somos una asociación privada de 
laicos en la Iglesia española, con su 
reconocimiento autónomo. ¿Qué 
significa esto? Habría que 
estudiarlo y situarnos desde ahí en 
el conjunto eclesial (no ha salido 
aún para nada la palabra 
“marianista”, porque esto es más 
particular). Posee sus órganos 
colectivos y personales de 
gobierno, etc. 

• También jurídicamente 
deberíamos tener muy claro qué 
es la Familia marianista según sus 
estatutos y definiciones, para 
saber dónde nos metemos (si 
queremos). 

 

2. CEMI Y LA FAMILIA MARIANISTA 

Aclaradas las dimensiones jurídicas de 
CEMI y de la Familia, habría que pasar 
a cómo nos ha afectado hasta ahora y 
cómo queremos que nos afecte en el 
futuro nuestra pertenencia a ella. 

¿Qué implicaciones espirituales tiene 
esa pertenencia a la Familia y hasta 
dónde llega oficialmente y cómo se ha 
ido viviendo en la práctica en las 
relaciones concretas de las diferentes 
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ramas? ¿Cómo nos ha afectado y 
cómo estamos dispuestos a que nos 
afecte vivir esa espiritualidad y cómo 
vamos a contribuir a que responda a 
nuestra forma de ser personas y 
cristianos? 

Esto implica una visión plural y no 
uniforme de la Familia, con una 
adecuada determinación de las 
relaciones y el grado de pertenencia a 
ella, que puede ser variado. Implica 
asimismo el alcance de obligatoriedad 
de las decisiones del Consejo de 
Familia (en sus diversos niveles) y la 
libertad de cada rama de incorporarse 
y vivir las facetas diversas de lo 
marianista hasta donde crea 
conveniente.  

Aún a riesgo de ser repetitivo, esto 
tendría que quedar claro tanto 
jurídica como espiritualmente, tras un 
análisis sincero por parte de CEMI de 
las ventajas y las dificultades de 
pertenencia y vida que hemos ido 
encontrando en el camino recorrido 
con la Familia. Más vale una vez 
coloraos que cien amarillos. En un 
momento de la conversación con Raúl 
llegamos los dos a preguntarnos si nos 

interesa y hasta dónde la propuesta 
marianista actual. 

3. COSAS CONCRETAS SOBRE CEMI 

Dada la situación actual y más allá del 
punto anterior, hay algunas cosas 
concretas que tendríamos que pensar 
de puertas adentro de CEMI: 

• Veo cada vez más complicado 
contar con sacerdotes marianistas 
para atender CEMI. Ahora mismo 
estamos Enrique Torres (muy 
limitado), José Antonio, Pachi y yo 
(que no sé lo que daré de sí). Creo 
que sería bueno pensar en algo así 
como desliturgizar CEMI, 
buscando alternativas a las 
eucaristías habituales: el piso y el 
Colegio Mayor (también, aunque 
menor, el Pilar de Castelló) podían 
ser un punto de referencia para 
reuniones de oración para la 
comunidad de comunidades, que 
no exigirían la presencia constante 
de un sacerdote. A mí no me 
parece una mala idea (muchas 
asociaciones de laicos se reúnen 
para orar más que para celebrar la 
eucaristía). Se trataría de buscar 

otras formas de compartir la fe 
como comunidad de comunidades 
(exige acabar con el mito de la 
importancia de la eucaristía, 
porque a la hora de la verdad no 
acuden tantos como la piden). En 
cada reunión de oración se podría 
seguir como hasta ahora, 
encargándosela a una de las 
comunidades. 

• Hablé con Pachi (y creo que 
Raúl también) y está dispuesto a 
apoyar y ayudar a CEMI en un 
futuro (creo incluso como 
consejero espiritual).  

• De acuerdo con el Colegio 
Mayor, que se encuentra en una 
situación similar, pues Pachi dejará 
de decir la eucaristía del domingo 
por la mañana, podríamos buscar 
de común acuerdo algún 
sacerdote diocesano de nuestro 
estilo en el entorno universitario. 

 

Y esto es lo que me ha dado el cuero. 

Diego, 18 de mayo de 2023. 
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NUESTRAS FIRMAS 

UNA IGLESIA 
SINODAL 

CARLOS DE MIGUEL 
COMUNIDAD FAUSTINO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Notas previas: 

1. La sinodalidad es un tema complejo por lo que significa y sus 
consecuencias; este comentario es un muy reducido esquema. 

2. Para no incurrir en herejías o disparates la mayoría de las reflexiones son 
transcripciones literales de los siguientes documentos: 

• Constitución dogmática “Lumen Gentium” del Concilio Vaticano II 
(L.G.) 

• “La Sinodalidad en la vida y en la misión de la Iglesia”.- Texto y 
comentario del Documento de la Comisión Teológica Internacional 
(CTI) 

• Discurso del Papa Francisco en la conmemoración del 50 
aniversario de la Institución del Sínodo de los Obispos.- 17-10-2015 
(50 ASO) 

• Exhortación Apostólica “Evangelii Gaudium”.- 24-10-2013 (E.G.) 

• Constitución Apostólica del Papa Francisco “Episcopalis 
Communio” sobre el Sínodo de los Obispos.- 18-09-2018 (E.C.) 

• Documento preparatorio del Sínodo.-07-09-2021 (DPS) 

 

 

1.- SINODALIDAD 

*  La Sinodalidad es dimensión constitutiva de la Iglesia; es el método de 
discernimiento comunitario y apostólico, misterio de comunión con Cristo. 

La sinodalidad está ordenada a animar la vida y la misión evangelizadora de la 
Iglesia en unión y bajo la guía del Señor Jesús que prometió: “Donde dos o tres 
están reunidos en mi nombre, Yo estoy en medio de ellos” (Mat.18,20); 
“Mirad, Yo estoy con vosotros hasta el fin del mundo” (Mt.28,20) 

*  Sínodo, - en griego “sun y odos”-, significa “caminar juntos”; es el camino 
que recorren juntos los miembros del Pueblo de Dios. Jesús es el “camino, 
verdad, y vida” (Jn. 14,6), y los cristianos fueron llamados los discípulos del 
camino (Hech. 9,2; 19,9.23; 22,4; 24,14.22) 

Sínodo, desde los primeros siglos, son las Asambleas eclesiásticas, convocadas 
a diversos niveles, para discernir, a la luz de la palabra de Dios y escuchando al 
Espíritu, las cuestiones doctrinales, litúrgicas, y pastorales que se van 
presentando. 

*  La sinodalidad indica la específica forma de vivir y obrar de la Iglesia, Pueblo 
de Dios, que manifiesta y realiza en concreto su ser comunión en el caminar 
juntos, en el reunirse en Asamblea, y en el participar activamente de todos sus 
miembros en su misión evangelizadora. (DPS) 

Es la actuación de la Iglesia corresponsable, compartiendo responsabilidades, 
reunidos en Asamblea para en la oración y bajo el discernimiento del Espíritu 
de Jesús tomar decisiones y actuaciones. 

 *  La cuestión de la sinodalidad no es un problema marginal, de detalle, sino 
que implica el actuar de la Iglesia a todos los niveles y en todas sus instancias: 
desde la más pequeña comunidad parroquial hasta el colegio Episcopal 
universal, en su propia dinámica y en su relación con el ministerio papal. La 
dinámica de la sinodalidad toca la naturaleza misma de la Iglesia y hace 
emerger la dimensión constitutiva de su vida: caminar juntos. (CTI)  

 

6 



 

* La sinodalidad no es una forma de operar o 
funcionamiento de la Iglesia, sino que constituye su 
esencia. 

La sinodalidad describe la identidad de la Iglesia como 
Pueblo de Dios en camino, en peregrinación hacia el 
Reino conforme a las exigencias del Evangelio, que 
subraya la común dignidad de todos los cristianos y 
afirma la corresponsabilidad de todos en la misión 
evangelizadora en razón de la gracia bautismal. La Iglesia 
sinodal es Comunidad de Comunidades formada por 
todos los bautizados, que participando de la función 
sacerdotal, real, profética de Jesús, se reúnen para 
celebrar la Eucaristía en acción de gracias y en comunión 
con Jesús, pan y vino compartido para servicio de todos 
los hombres, para continuar la misión de Cristo, la 
salvación de la humanidad instaurando el Reino de Dios. 
(Apoclipsis cap. 21) 

*  La idea de la Sinodalidad parte del Concilio Vaticano II; 
y aunque no se habla en el mismo explícitamente de ella, 
la Constitución Lumen Gentium contiene la eclesiología 
del Pueblo de Dios en la que se destaca la común 
dignidad y misión de tos los bautizados en el ejercicio de 
sus carismas, de su vocación, de sus ministerios. El Papa 
Francisco al convocar el presente Sínodo de 2021-2024, 
nos hace pensar sobre la sinodalidad, cuestión que ha 
provocado importantes, nuevas y sorprendentes 
reflexiones sobre la misma. El Papa Francisco en alguna 
ocasión ha comentado “el camino de la sinodalidad es el 
camino que Dios espera de la Iglesia en el tercer 
milenio”.  

2.- FUNDAMENTOS DE LA SINODALIDAD 

A)  Sacerdocio Santo. 

*  Los creyentes son sínodo (camino juntos) compañeros 
de camino, llamados a ser sujetos activos en cuanto 
participantes del único sacerdocio de Cristo, y 
destinatarios de los diversos carismas otorgados por el 
Espíritu Santo en vistas del bien común. (CTI 55.) 

“Cristo Señor, Pontífice tomado de entre los hombres (cf. 
Heb. 5,1-5), a su nuevo pueblo “lo hizo...reino y 
sacerdotes para Dios, su Padre (cf. Ap. 1,6; 5,9-10). Los 
bautizados son consagrados como casa espiritual y 
sacerdocio santo por la regeneración y por la unción del 
Espíritu Santo para que por medio de todas las obras del 
hombre cristiano ofrezcan espirituales sacrificios, y 
anuncien las maravillas de quien los llamó de las tinieblas 
a la luz admirable (cf. 1 Pe. 2, 4-10). Por ello todos los 
discípulos de Cristo perseverando en la oración y 
alabanza a Dios (Hech. 2,42,47) han de mostrarse a sí 
mismos como hostia viva, santa y grata a Dios (cf. 
Rom.12,1,) han de dar testimonio de Cristo en todo 
lugar, y, a quien se la pidiere, han de dar también razón 
de la esperanza que tienen en la vida eterna (1 Pe. 3,15)” 
(L. G. 10.)  

*  El don del Espíritu Santo, único y el mismo en todos los 
bautizados, se manifiesta de muchas formas: la igual 
dignidad de los bautizados; la vocación universal a la 
santidad; la participación de todos los fieles en el oficio 
sacerdotal, profético y real de Jesucristo; la riqueza de 
los dones jerárquicos y carismáticos; la vida y la misión 
de cada Iglesia local. (CTI 46.) 

B)  Sensus Fidei 

“ El Pueblo santo de Dios participa también del don 
profético de Cristo, difundiendo su vivo testimonio sobre 
todo por la vida de fe y de caridad...La universalidad de 
los fieles que tiene la unción del Santo (cf. 1 Jn.2,20 y 27), 
no puede engañarse en su creencia, y manifiesta esta su 
peculiar propiedad mediante el sentimiento 
sobrenatural de la fe de todo el pueblo, cuando “desde 
el obispo hasta los últimos fieles seglares” (S. Agustín) 
manifiesta el asentimiento universal en las coas de la fe 
y costumbres. Con ese sentido de la fe que el Espíritu de 
verdad mueve y sostiene...” (L. G. 12.) 

“Cristo Jesús, Supremo y eterno sacerdote, porque desea 
continuar su testimonio y su sevicio por medio del laico, 
vivifica a éstos con su Espíritu e ininterrumpidamente los 
impulsa a toda obra buena y perfecta” (L. G. 34) 

“Cristo, el gran Profeta, que por el testimonio de su vida 
y por la virtud de su palabra proclamó el Reino del Padre, 
cumple su misión profética hasta la plena manifestación 
de la gloria, no sólo a través de la Jerarquía, que enseña 

7 

                                                                                                                                                                                        BOLETÍN CEMI. OCTUBRE 2023  



en su nombre y bajo su potestad, sino también por 
medio de los laicos a quienes, por ello, constituye en 
testigos y les ilumina con el sentido de la fe y la gracia de 
la palabra (cf. Hech. 2, 17-18; Ap. 19,10) (L.G.  35.). 

*  La unción del Espíritu Santo se manifiesta en el sensus 
fidei de los fieles. 

En todos los bautizados, desde el primero hasta el 
último, actúa la fuerza santificadora del Espíritu que 
impulsa a evangelizar. El Pueblo de Dios es santo por esta 
unción que lo hace infalible “in credendo”. Esto significa 
que cuando cree no se equivoca, aunque no encuentre 
palabras para explicar su fe. El Espíritu lo guía en la 
verdad y lo conduce a la salvación. Como parte de su 
misterio de amor hacia la humanidad, Dios dota a la 
totalidad de los fieles de un instinto de la fe - el sensus 
fidei- que los ayuda a discernir lo que viene realmente de 
Dios. La presencia del Espíritu otorga a los cristianos una 
cierta connaturalidad con las realidades divinas y una 
sabiduría que les permite captarlas intuitivamente. (E. 
G.) 

 
La sinodalidad describe la identidad 

de la Iglesia como Pueblo de Dios en camino,  
en peregrinación hacia el Reino  

conforme a las exigencias del Evangelio,  
que subraya la común dignidad  

de todos los cristianos 
 y afirma la corresponsabilidad de todos  

en la misión evangelizadora  
 en razón de la gracia bautismal. 

 

*  En conformidad con la enseñanza de la Lumen 
Gentium, el Papa Francisco destaca que sobre la base de 
la doctrina del sensus fidei, todos los miembros de la 
Iglesia son sujetos activos de la evangelización. (L. G.) Se 
sigue de esto, que la puesta en acción de una Iglesia 
sinodal es el presupuesto indispensable para un nuevo 
impulso misionero que involucre a todo el Pueblo 
deDios. (CTI 9.) 

C)  La Eucaristía 

*  El camino sinodal de la Iglesia se plasma y alimenta con 
la Eucaristía. Esta es el centro de toda la vida cristiana 
para la Iglesia, tanto universal como local y para todos 
los fieles. La sinodalidad tiene su fuente y su cumbre en 
la celebración litúrgica y de una forma singular en la 
participación plena, consciente, y activa en el banquete 
eucarístico (CTI 47.) 

En todo lugar y en todo tiempo el Señor infunde su 
Espíritu sobre el Pueblo de Dios para hacerlo participar 
de su vida, nutriéndolo con la Eucaristía y guiándolo en 
comunión sinodal. (CTI 48.) 

 La acción del Espíritu en la comunión del Cuerpo de 
Cristo y en el camino misionero del Pueblo de Dios es el 
principio de la sinodalidad. (CTI 46.) 

 

3.- LA SINODALIDAD EN EL NUEVO TESTAMENTO 

De entre las referencias que se hacen a la sinodalidad en 
el Nuevo testamento, hay dos que merecen destacarse: 

A) María, Madre de Dios y de la Iglesia que se reunía 
con los discípulos: 

 “Cuando llegaron, subieron a la sala superior, donde se 
alojaban: Pedro y Juan y Santiago y Andrés, Felipe y 
Tomás, Bartolomé y mateo, Santiago el de Alfeo y Simón 
el Zelotes y Judas el de Santiago. Todos ellos 
perseveraban unánimes en la oración, junto con algunas 
mujeres y María, la madre de Jesús, y con sus hermanos” 
(Hech.1,13-14.) 

*  perseveraban unánimes, de común acuerdo, unidos. 

*  en la oración, importante en la comunidad cristiana, 
en el camino de la fe, para estar unido a Jesús 

*  María, la madre de Jesús participa activamente en la 
vida de la Iglesia 

María y otras personas recibieron el don del Espíritu 
Santo y la misión de anunciar a Cristo resucitado a todos 
los pueblos (Hech. 2, 1-40) 

*  María, en nuestro camino sinodal, es un ejemplo 
magnífico de cómo escuchar la voz del Espíritu Santo, 
porque ella se dejó guiar completamente por Él. 

En la Anunciación, María escucha la palabra de Dios que 
le anuncia el ángel Gabriel. Su modo de escuchar a Dios 
no es superficial, sino que está muy atenta a escuchar la 
voluntad de Dios. María escuchó al ángel y se preguntó: 
“cómo será eso, pues no conozco varón?” ( Lc. 1, 34). 
Esta actitud indica el discernimiento de María. El proceso 
sinodal también implica nuestro discernimiento. El acto 
ejemplar de María de escuchar, interrogar, discernir y 
obedecer debería ser el elemento inspirador de una 
Iglesia sinodal 

*  María camina con nosotros en el proceso sinodal. 
María es madre de la Iglesia: el hecho de que Jesús confíe 
a su discípulo Juan el cuidado maternal de su madre (JN. 
19,25-27) y el papel activo de María en la primera 
comunidad cristiana (Hech. 1,14) lo atestiguan. Siendo 
madre de Cristo es también madre de la Iglesia, que es el 
cuerpo místico de Cristo. Así como estaba unida a los 
Apóstoles en la oración, su presencia espiritual continúa 
hoy en nuestra Iglesia. (extracto de un artículo de P. 
Dennis Kulandaisamy, O.S.M.) 

B)  Concilio Apostólico de Jerusalén: Hechos 15,1.35 
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*  Los Hechos de los Apóstoles nos dan testimonio de algunos momentos importantes en el camino de la Iglesia apostólica 
en los que el Pueblo de Dios fue llamado a ejercer en forma comunitaria el discernimiento de la voluntad del Señor 
resucitado. En él se muestra el método del discernimiento comunitario y apostólico que es expresión de la misma 
naturaleza de la Iglesia. La sinodalidad no es un procedimiento operativo, sino la forma peculiar en que vive la Iglesia.  

*  En este pasaje de los Hechos se puede reconocer un acontecimiento sinodal en el que la Iglesia apostólica, vive su 
vocación bajo la luz de la presencia del Señor resucitado en vista de la misión. 

En el proceso todos son actores, aunque su papel y contribución son diversificados. La cuestión es presentada a toda la 
Iglesia de Jerusalén (15,12) que está presente durante todo su desarrollo y es involucrada en la decisión final, “hemos 
decidido el Espíritu Santo y nosotros” (15,28). Toda la Asamblea recibió la decisión y la hizo propia (15,22); posteriormente 
hizo lo propio la comunidad de Antioquía. 

La inicial diversidad de opiniones y el debate fueron encauzados, con la recíproca escucha del Espíritu Santo, hacia aquel 
consenso y unanimidad que es fruto del discernimiento comunitario al servicio de la misión evangelizadora de la Iglesia 
(CTI 20.21.). 

Quedaría por comentar algunos puntos de importancia, como las características del encuentro sinodal en las comunidades 
cristianas a todos los niveles, para lograr un discernimiento de lo que nos pide Jesús en la misión de llevar su Reino al 
mundo, fruto de una conversación en la oración, la escucha entre nosotros y la escucha del Espíritu; y la tensión entre el 
sensus fidei del sacerdocio común de los fieles y el sacerdocio ministerial o jerárquico ( como dice la L. G. en su parágrafo 
10), encargados de presidir y apacentar a la grey dotados de autoridad. (cf. L. G. 18.19.20.21.).  

Esta tensión se ha manifestado en alguna cuestión planteada en la I. L. como por ejemplo en el apartado B.5 (Sug 4): ¿en 
qué casos podría un obispo sentirse obligado a tomar una decisión que difiera del ponderado consejo ofrecido por los 
órganos consultivos? ¿sobre qué base se fundamentaría tal obligación? Esperemos con fe y confianza iluminados por el 
Espíritu de Jesús que el Sínodo 2021-2024 que ha convocado el Papa Francisco nos diga lo que el Señor quiere de nosotros 
abriendo nuevos caminos de actuación en la Iglesia Sinodal. 

 
 
 

Deja la curia, Pedro, 
desmantela el sinedrio y la muralla, 
ordena que se cambien todas las filacterias 

 impecables. 
 

Vamos al huerto de las bananeras, 
revestidos de noche, a todo riesgo, 
que allí el Maestro suda la sangre de los Pobres. 
 
La túnica inconsútil es esta humilde carne 

 destrozada, 
el llanto de los niños sin respuesta, 
la memoria bordada de los muertos anónimos. 
 

Legión de mercenarios acosan la frontera de la 
 aurora naciente 

y el César los bendice desde su prepotencia. 
En la pulcra jofaina Pilatos abluciona, legalista y 

 cobarde. 
 

El Pueblo es sólo un "resto", 
un resto de Esperanza. 
 

No lo dejemos solo entre guardias y príncipes. 
Es hora de sudar con Su agonía, 
es hora de beber el cáliz de los Pobres 

y erguir la Cruz, desnuda de certezas, 
y quebrantar la losa -ley y sello- del sepulcro 

 romano, 
y amanecer de Pascua. 
 

Diles, dinos a todos, 
que siguen en vigencia indeclinable 
la gruta de Belén, 
las Bienaventuranzas 
y el juicio del amor dado en comida. 
 

¡No nos conturbes más! 
Como Lo amas 
ámanos 
simplemente, 
de igual a igual, hermano. 
Danos, con tus sonrisas, con tus lágrimas nuevas, 
el pez y de la Alegría, 
el pan de la Palabra, 
las rosas del rescoldo... 
...la claridad del horizonte libre, 
el mar de Galilea ecuménicamente abierto al 
Mundo. 

Pedro Casaldáliga (obispo) 
Me llamarán subversivo 1988 
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NUESTRAS FIRMAS 
LA CLAVE DE 
LA FAMILIA 
MARIANISTA 
Y EN QUÉ MEDIDA ME 
AYUDA A MIRAR EL FUTURA 
DE LA VIDA RELIGIOSA 
MARIANISTA CON 
ESPERANZA 

PACHI CANSECO, SM 
COMUNIDAD MARÍA REINA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Intervención de Pachi Canseco en 
la Asamblea Provincial de los 
religiosos marianistas celebrada 
en Guadarrama del 17 al 19 de 
agosto. El marco fue una mesa 
redonda en el que cinco religiosos 
compartieron su visión sobre 
cinco claves de futuro: la 
vocación, la Iglesia, la Familia 
Marianista (Pachi Canseco), la 
misión y la vida eterna (Diego 
Tolsada) 

 

 

 

 

n esta Asamblea provincial de 
los religiosos marianistas es un 
regalo que estén con nosotros 
Javier Palop (Fraternidades de 

Madrid), Herminia Rangel 
(Fraternidades de Zaragoza) y Raúl 
Molina (Comunidades CEMI). Su sola 
presencia nos habla y es muy 
significativa. 

Creo que el momento que estamos 
viviendo es una gran oportunidad 
para fortalecer nuestra experiencia 
de ser Familia abriéndonos a nuevos 
caminos de futuro.  

A lo largo de nuestra historia los 
religiosos hemos tenido una 
influencia muy grande en la Familia. 
Éramos los que teníamos las 
plataformas misioneras, los recursos, 
los que tomábamos la iniciativa… Eso 
creó una dependencia en las demás 
ramas de la Familia. Nuestra fragilidad 
nos está situando de otra manera y 
eso es muy bueno para nosotros y 
para la Familia. Unas relaciones en 
situación de igualdad que nos 
permiten caminar juntos. 

Cuando he tenido que hablar a otras 
Congregaciones religiosas sobre la 
Familia Marianista, me llamó la 
atención que Congregaciones que no 
tenían “familias carismáticas” las han 
descubierto y están haciendo 
opciones muy audaces tanto de vida 
como de misión. Han descubierto que 
las “familias carismáticas” son un don 
del Espíritu. Nuestra historia es muy 
significativa: hemos nacido de los 
laicos, después nacieron las religiosas 
y finalmente nosotros los religiosos. 
En nuestro ADN somos una familia en 
la Iglesia, una familia misionera. 

Nuestro último Capítulo general 
celebrado en el año 2018 lo dice con 
mucha fuerza: “Por nuestra parte 
expresamos la convicción de que el 
futuro de la vida religiosa marianista 
será en Familia o no será. Esto nos 
exige en muchos casos un cambio de 
perspectiva. No somos los únicos 
depositarios del carisma ni sus 
garantes”. Estoy muy de acuerdo con 

esta afirmación. Nuestro futuro será 
en Familia o no será. Será EN Familia 
y CON la Familia o no tendremos 
futuro. Todo esto lo sabemos y 
estamos convencidos, pero se diluye 
entre otras muchas cosas que nos 
ocupan y preocupan. Me parece muy 
importante también lo que dice el 
Capítulo general sobre el cambio de 
perspectiva. Os invito a plantearos 
tanto personal como 
comunitariamente qué cambio de 
perspectiva tengo/tenemos que 
hacer para vivir esto, para concretarlo 
en nuestra vida. 

 

Comparto con vosotros dos 
experiencias personales que me han 
ayudado a este cambio de perspectiva 
y dos sugerencias por si nos sirven de 
ayuda. 

 

La 1ª experiencia de vida tal vez os 
sorprenda a muchos. Si sigo siendo 
marianista es en gran medida a una 
Comunidad laica marianista, 
concretamente a la comunidad 
María Reina de la CEMI.  

Con 20 años estaba en la comunidad 
de Vallecas. Una misión apasionante 
en el barrio y en la parroquia. Os 
hablo del año 1978. Un barrio con 
muchos emigrantes procedentes de 
Extremadura y Andalucía viviendo en 
casas bajas o chabolas, droga mucha 
droga aquellos años. Muchos 
adolescentes y jóvenes sin ir a la 
escuela y atrapados por la droga. En 
ese contexto nació el club juvenil Los 
Amigos por iniciativa de José Antonio 
Romeo para dar respuesta a la 
situación de los jóvenes del barrio. 
Una familia le había pedido a José 
Antonio que interviniese y le cedió un 
local donde los jóvenes se pudiesen 
reunir. Una vida parroquial muy 
intensa, comunitaria y participativa. 
En ese contexto había muchas 
tensiones en el barrio y por tanto en 
la comunidad religiosa marianista 
sobre el modo de situarse en la 
misión. Hay que reconocer que no era 

E 
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nada fácil. Yo no supe vivir esas 
tensiones y tuve una crisis de 
impotencia y de desilusión… 

La comunidad de CEMI María Reina, 
que había comenzado el año anterior, 
fue un gran apoyo para mí. No para 
evadirme de la comunidad religiosa 
sino, todo lo contrario, para 
centrarme más y para integrar esas 
tensiones. Desde entonces los 
miembros de la comunidad María 
Reina son para mí hermanos y 
hermanas con los que tengo una gran 
sintonía esté donde esté. Mi 
experiencia es que me ayudaron a 
centrarme en mi vocación, me 
abrieron caminos de futuro. En la 
Familia Marianista nos ayudamos 
unos a otros a responder a nuestra 
vocación, religiosos y laicos. 

 

La 2ª experiencia es compartir la vida 
y la fe en profundidad. Eso es muy 
estimulante y enriquecedor. En mi 
vida ha sido muy importante y noto 
que me ha formado en mi manera de 
situarme en la vida. 

Pongo algunos ejemplos de ello para 
que me entendáis. Cada quince días 
celebro la eucaristía con la comunidad 
María Reina de la CEMI, los jueves a 
las nueve de la noche. Una eucaristía 
tranquila de una hora y, a veces, de 
una hora y media. Sin prisas, dejando 
un espacio amplio para el perdón, 
para compartir la Palabra de Dios, 
para participar. Te toca por dentro, te 
renueva. Me ha ayudado y me ayuda 
mucho a vivir la eucaristía. 

Otro ejemplo: en las reuniones o 
retiros de la comunidad María Reina o 
la fraternidad Aletheia comparten la 
vida con libertad, transparencia y 
profundidad. Comparten no solo lo 
que hacen sino cómo lo viven, desde 
dónde lo viven. Y al mismo tiempo 
dejan que los demás digan una 
palabra sobre su vida. Es muy 
estimulante vocacionalmente. 
Aprendo mucho de todo ello. 

Ahora os presento dos sugerencias 
que nos pueden ayudar a valorar la 
Familia Marianista como clave para 
nuestro futuro.  

 

La 1ª sugerencia es: NECESITAMOS 
LA FAMILIA MARIANISTA PARA 
ABRIR LOS HORIZONTES DE NUESTRA 
VIDA. 

Doy mucha importancia a esta 
expresión: “abrir los horizontes de 
nuestra vida”. La vida nos va 
reduciendo el horizonte de nuestra 
vida. Parece que vamos a menos y 
menos. Esto puede llevarnos a la 
resignación y la impotencia.  

La clave de la Familia Marianista nos 
invita a lo contrario: nos abre 
horizontes en nuestra vida, en 
nuestras relaciones, en nuestra 
misión. Subrayaría esto diciendo que 
abre horizontes en nuestros 
“intereses vitales”. Dicho de otra 
manera: “Hay vida más allá del 
fútbol”, “de mi salud”, “de mi 
comunidad” …  

 

La 2º sugerencia de futuro es QUE LA 
FAMILIA MARIANISTA NOS ESTÁ 
PIDIENDO NUESTRA PRESENCIA 
DESDE LO QUE SOMOS Y ESTAMOS 
LLAMADOS A SER. 

Tal vez escuchándome penséis que lo 
que digo es para algunos, para los que 
se sienten más motivados para estar 
presentes en una Comunidad laica 
marianista (Fraternidades o CEMI). 
No, como clave de futuro estoy 
pensando en las comunidades 
actuales como son. Y destaco sólo un 
aspecto que me parece que nos 
puede ayudar mucho. 

Lo que la Familia Marianista nos está 
pidiendo es que compartamos lo que 
somos: espacios de oración para 
personas que están deseando tener 
momentos de oración porque en su 
día a día no encuentran esa 
posibilidad. Personas que desean 

celebrar la eucaristía…. Rezar con 
ellos. Es una necesidad y nosotros 
podemos aportar nuestra experiencia 
como COMUNIDAD DE FE que somos. 

Lo mismo podemos decir de espacios 
de encuentro, de formación, de 
acompañamiento…. Espacios donde 
podamos hablar de nuestro carisma 
marianista. Es una necesidad muy 
deseada. Es abrirnos como 
comunidad. Nosotros podemos 
aportar nuestra experiencia como 
COMUNIDAD DE VIDA que somos y 
podemos aprender mucho de estas 
relaciones. 

Lo mismo en relación con la misión. 
Cuando parece que ya no tenemos 
nada que decir sobre la misión, 
compartir la misión con la Familia 
Marianista nos permite aportar 
nuestra experiencia misionera y 
crecer juntos. Tenemos mucha 
experiencia misionera que compartir 
y tenemos mucha experiencia 
misionera de la que aprender. 
Podemos aportar y crecer como 
COMUNIDAD DE MISIÓN que somos. 
Los de Burjassot (Valencia) sois un 
buen ejemplo. Hemos pasado de 
pensar en cerrar una comunidad a 
plantearnos un proyecto misionero 
con las Fraternidades de Valencia. 
Habéis abierto un buen camino. 
Vuestra experiencia nos invita a 
seguir abriendo caminos juntos. 

Una presencia comunitaria abierta a 
la Familia. Creo que esta clave de 
Familia Marianista es una semilla 
llena de vida que nos puede hacer 
crecer en una vida personal y 
comunitaria más abundante, en la 
que soñaron el padre Chaminade y 
Adela para toda nuestra Familia 
Marianista. Os invito a este cambio de 
perspectiva personal y comunitaria 
para que todo esto sea posible. 
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NUESTRAS FIRMAS 

CON JÚBILO 
ETERNO 
LUGARES MADELEINE Y 
MISIÓN COMPARTIDA 

NANO CRESPO, SM 
nano@marianistas.org 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Extracto del artículo publicado 
el pasado 11 de septiembre en 
el nº144 del FORO SM. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 levo unos días saludando a Jon Atutxa en euskera, egun on, y noto que 
le alegra de una manera especial. Lo que me contesta, sobre las siete de 
la mañana, que es cuando nos deseamos los buenos días, no lo entiendo 
demasiado, lo bisbisea mientras va camino de la TV, que, a esa hora, con 

las noticias, le acompaña. Jon es de los más madrugadores, por decirlo de 
alguna manera. Está en su mundo, y hay que encontrar la manera de 
establecer una comunicación diferente, no tanto verbal, aunque también, sino 
con el lenguaje de la mirada, del afecto, del tacto, de la ternura, del interés. 

Siempre es una cuestión de comunicación, de lenguaje, de relación. 
Encontrarnos, escucharnos, acercarnos, atendernos, cuidarnos, desde la 
herida y la fragilidad, no desde arriba, sino desde abajo. Aceptar la realidad de 
lo que somos, sin ensoñación. Verme en el otro. Como me ves te verás. Saber 
mirar al otro, estar atento a lo que desea, aunque no sepa decírmelo. Una 
verdadera comunicación. En ella, casi siempre, nos jugamos la encarnación de 
todo lo que escribimos, reflexionamos, argumentamos, debatimos, en 
capítulos, asambleas, proyectos misioneros… 

EXCURSUS MADELEINE EN MEDIO DE LA CELEBRACIÓN JUBILAR 

En medio de la celebración jubilar del pasado 19 de agosto, en el momento 
más inoportuno me asaltan las distracciones, y mi mente comienza a divagar. 

Cuando potenciamos ahora los lugares Madeleine, tan acertados a la hora de 
plantear la presencia misionera de nuestras comunidades, me digo, “pues esto 
es lo que vivíamos en San Mateo, hace tantos años, mira por dónde” 

Y me digo:  
¡Qué pena la mía! 

¡Se ha cambiado la diestra del Altísimo!»  
Recuerdo las proezas del Señor; 

sí, recuerdo tus antiguos portentos, 

los portentos del pasado no me dejan en lamentos estériles, por lo que pudo 
ser y no ha sido, sino que me abre al presente del reconocimiento de que Dios 
sigue actuando en nuestra historia, en mi historia, hazañas y maravillas. Por 
eso es bueno meditar en nuestro pasado, para vivir más agradecidamente el 
presente y preparar el futuro. 

Medito todas tus obras y considero tus hazañas. 
Dios mío, tus caminos son santos: 

¿qué dios es grande como nuestro Dios? 
Tú, oh Dios, haciendo maravillas,  
mostraste tu poder a los pueblos. 

Busco en las fuentes la finalidad de constituir lugares Madeleine, pues la 
realidad es diversa, menos mal, y cada uno habla según el color del cristal con 
que mira. Potenciamos estos lugares 

para generar espacios públicos donde se encarne la dimensión 
mariana de la Iglesia, espacios abiertos, acogedores, familiares y 
atractivos en los que se pueda tener contacto con el evangelio 
vivido. 

No habrá lugares así si no somos religiosos abiertos, acogedores, familiares y 
atractivos, para poder generar espacios marianos. Espacios donde nuestra 
consagración pueda prolongar sobre la tierra su caridad maternal. Espacios 
donde practiquemos la cordialidad, la ternura, la atención por el otro, el estar 
(y perder) tiempo juntos, el compartir vida, (y no solo tareas misioneras que 
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muchas veces se reducen a gestiones, reuniones, 
planificaciones, o variados haceres). Lugares que nos 
invitan a salir de nuestras zonas de confort, de nuestras 
individualidades, de nuestras seguridades. 

Un cartel vocacional marianista de los años ochenta eran 
las tres ventanas abiertas; las ventanas de Isaías XI. Isaías 
XI también era un lugar Madeleine los meses de julio. 

De eso se trataba, 

“De poder ofrecer diferentes caminos de encuentro 
con la fe, y también procesos de maduración que 
buscan desarrollar la fe del corazón enraizada en el 
núcleo profundo de la persona”. 

y también, 

de promover misiones en las que trabajar juntos los 
seglares y los religiosos, para impulsar el valor 
misionero de la presencia de una comunidad religiosa 
en un determinado contexto. 

Aquí estamos todos intentándolo, con afán, una 
comunidad confesante, comprometida y misionera, una 
comunidad de comunidades, (una makro comunidad), 
un lugar público visible y accesible (sin necesidad de 
tantas llaves, compuertas o exclusas para llegar), abierto 
y acogedor, (el hogar de la propia comunidad, más casa 
que convento impersonal), con lugares para el encuentro 
y la convivencia, (los mismos espacios comunitarios, sin 
espacios reservados, sin reservas mentales), con 
visibilización en el entorno de la vida interna, con el 
deseo de atraer e invitar, con apertura, diversidad y 
flexibilidad en las convocatorias, con cuidado en la 
acogida. 

 

No habrá lugares así  
si no somos religiosos abiertos,  

acogedores, familiares y atractivos,  
para poder generar espacios marianos. 

 

Cultivar el cuidado, la delicadeza, la flexibilidad, la 
sensibilidad, la diversidad, la atención, la escucha… el 
salir del propio interés para interesarse por el otro… de 
nuevo el dejar el individualismo imperante, propio de las 
personas maduras, mayores, muy mayores o ancianas 
que somos, para descentrarnos y salir de nuestro yo, de 
nuestro recuerdo, de nuestro equipo de fútbol, de 
nuestras opciones políticas, de nuestra serie, de nuestro 
interés y ponernos en clave misionera comunitaria de 
presencia irradiante. 

Una distracción en la eucaristía de los jubilares que ya no 
dio lugar a más, y se quedó sin seguir desbarrando por el 
documento, que habla de un lugar de vida orante y 
celebrativa, de educación en la fe, y de servicio 

transformador, atención a los enfermos y ancianos, 
servicio a los necesitados y marginados, colaboración 
con las instituciones que trabajan por la justicia y la paz, 
acciones de denuncia y propuesta, promoción del 
compromiso sociopolítico. 

 

Ahí es nada. Lugares Madeleine. Una clave de presente. 
Que posibilite, de otra manera, el futuro. Una clave que 
nos hace salir de nosotros mismos y nos abre a la 
realidad de otras personas, que formarán el lugar 
Madeleine tal vez de una manera distinta a como 
nosotros lo tenemos diseñado. 

 

 

Juan en la isla de Patmos. Sierge Köder 

 

UNOS CASI JUBILARES 

En este aniversario, que vivo de una manera 
emblemática, agradezco a Dios especial- mente los 
laicos, mujeres y hombres, que me han enseñado lo que 
es la misión compartida, que me han ayudado a creer en 
ella, a considerarla una clave en la que se sostiene mi 
comprensión de la vida religiosa. Soy quien soy gracias a 
ellas, a ellos. 

Doy gracias a Dios por una red de amistad, afectiva, más 
allá de la comunidad religiosa, que cumple otra función, 
que me ha acompañado en el camino, con la que he 
podido compartir mi vida, la vida de fe, la vida normal, 
en las fraternidades. Doy gracias a Dios por tantos 
amigos de siempre y conocidos con los que he practicado 
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la comensalidad, con los que he bebido una copa de vino, 
con los que hemos charlado mucho de lo humano, que 
siempre es divino. Hemos compartido la vida vivida, los 
estados anímicos, un secreto, un improperio, un dolor, 
un gozo, un desvelamiento, una poesía, un libro, un… 
Gracias a ellos he podido entender que sin vida 
compartida no hay misión compartida. Con algunos de 
ellos, con muchos, celebro la fe. Con otros no. Todos me 
han ayudado a lo largo de estos años. Gracias a ellos soy 
quien soy. 

Con algunos he compartido misión y responsabilidades 
varias. De ahí brotaron amistades profundas que todavía 
perduran. Sin ellos no hubiera podido desempeñar mis 
encomiendas, pues cubrieron con creces mis muchas 
carencias y debilidades. Ellos me enseñaron una forma 
de acompañar, y ser acompañado, desde la cercanía, la 
claridad, la transparencia, la comunicación frecuente, la 
defensa de mis opiniones y opciones, la renuncia a éstas, 
la no posesión. Me contrastaron, me corrigieron, me 
mostraron lo que no consigo ver de mí. Me impulsaron 
para comprometerme más y ser mejor. Con cariño. Sin 
entender de corrección fraterna, con franqueza. Ellos, 
como laicos, me ensañaron de verdad lo que es vivir la 
misión compartida como religioso. 

La misión compartida requiere, al menos en mí, un 
proceso de conversión personal… también comunitario e 
institucional. ¿A qué tengo que convertirme? 

El carisma marianista es compartido con los laicos. 
¿Cómo se traduce esto en nuestro día a día, en la misión 
común? 

Podemos preguntarnos, como Provincia, ¿qué misión 
compartida queremos impulsar? 

Estoy convencido de que la misión compartida 
marianista crecerá en la medida que los religiosos 
queramos que crezca, que sea significativa, que seamos 
generosos en nuestra manera de vivirla… Posterior es 
cómo respondan los laicos a nuestra propuesta. 

Dos claves de nuestro presente, que posibilitarán 
nuestro futuro: comunidades Madeleine y misión 
compartida. 

La misión compartida requiere, al menos en mí,  
un proceso de conversión personal…  
también comunitario e institucional.  

¿A qué tengo que convertirme? 

Pensemos a medio plazo. Diez años se pasan pronto. 
Cuarenta no tardarán en llegar. 

¿Cómo será la vida marianista española en el año 2063, 
que es pasado mañana? Pocos de los que lean estas 
líneas la verán. Es muy probable que yo no la vea. Vivir el 
presente con verdad, entrega y autenticidad, en nuestra 
fragilidad, pecado e ignorancia, nos per- mite preparar el 
futuro. Preguntarnos, discernir, escuchar, atender. 

“Cuanto más penetrante sea nuestro discernimiento, 
mayor será nuestra audacia apostólica” RV 11. 

Estamos llamados a vivir con júbilo eterno. Ya aquí. 
Aunque todavía no. 
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NUESTRAS FIRMAS 
JOSÉ COBO: 
UN PASTOR 
ESPERANZADOR 

PILAR NASARRE 
COMUNIDAD TOMÁS MORO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

n estos últimos días, comienzo 
de mi periodo estival en 
Buitrago, he tenido ocasión de 
vivir y experimentar una serie 

de hechos que me apetece compartir 
con vosotros. 

Muchos sabéis mi implicación en el 
trabajo sinodal porque he participado 
en el grupo de trabajo de CEMI, 
también he participado en el grupo 
del Foro de Laicos y también he 
participado en el trabajo realizado en 
una pequeñísima comunidad de 
miembros relacionados con la 
Parroquia San Estanislao de Kostka de 
la que he sido portavoz. 

Creo que el trabajo realizado en este 
periodo eclesial está siendo 
importante, necesario y 
esperanzador, no sin dificultades, 
pero se está descubriendo lo mucho 
de bueno que existe y lo mucho que 
queda por hacer para la renovación 
eclesial tan necesaria. 

Me he leído los distintos documentos 
que se nos han ido transmitiendo: al 
finalizar el trabajo de España, de la 
fase continental, distintos artículos, 
…, y el último, el largo “Instrumento 
de trabajo” para los participantes 
(obispos y otros miembros elegidos 
como algunos sacerdotes, 
consagrados y laicos) en la reunión 
que se va a celebrar en Roma en el 
próximo mes de septiembre. 

Estando en estas lecturas eclesiales 
me entero, por renuncia de Carlos 
Osoro, del nombramiento de José 
Cobo como arzobispo de la 
archidiócesis de Madrid. Poco sé de 
él. Empiezo a informarme y por los 
datos que voy conociendo me parece 
que es interesante conocerle. 

Leo la carta del 12 de junio de 2023 
“saludo del arzobispo electo de 
Madrid, monseñor José Cano Cobo”. 
Me gusta su estilo. 

Por la revista Vida Nueva y otros 
artículos, me informo de que tiene 57 
años. Nació en un pueblo de Jaén, 
pero siendo niño su familia emigró a 

Madrid donde estudió y se licencio en 
Derecho. Después ingreso en el 
seminario de Madrid. Es por tanto 
una vocación tardía.  

Ha sido párroco en distintas 
parroquias de barrios de Madrid y ha 
estado muy implicado y cercano a la 
problemática social; hablan de que es 
un auténtico pastor, cercano y 
sencillo. Según comenta “no ha 
tenido más tiempo que ser cura y leer 
en horas de sueño y vacaciones”. 
También últimamente ha tenido 
distintos cargos en la CEE y ha sido 
obispo auxiliar de Madrid durante 
estos 5 últimos años difíciles junto a 
Carlos Osoro. 

En una entrevista, manifiesta que al 
recibir el nombramiento sintió vértigo 
y que su primera Eucaristía como 
arzobispo quiere celebrarla en el 
pueblo más pequeño de la comunidad 
de Madrid que es Aoslos, pueblo muy 
cercano a Buitrago, cuya pequeña 
iglesia de San Isidro conocemos. Esto 
me parece un signo muy significativo 
de su estilo y pienso que me gustará 
asistir. 

Me entero de que el 8 de julio en la 
catedral de la Almudena será la 
solemne iniciación del ministerio 
pastoral como arzobispo de Madrid. 
Como me interesa, conecto la TV y 
veo la primera parte de la ceremonia 
presidida por el Nuncio, con 
demasiado boato. Sin embargo, él 
tiene el gesto de que, en el acto del 
abrazo, baja las escalinatas que 
rodean el altar y la sede episcopal y al 
primero que abraza es a una persona 
en silla de ruedas, después a niños 
emigrantes, a africanos, a 
seminaristas, a consagrados y a 
laicos….  Empieza la Eucaristía y se lee 
el salmo “El Señor es mi Pastor” y la 
lectura del evangelio de Lucas (4, 16-
21), comienzo de la vida pública de 
Jesús, cuando va al pequeño pueblo 
de Nazaret, entra en el templo y lee el 
texto de Isaías.  Su homilía habla de 
comienzos y de cómo el Espíritu hoy, 
con los hechos narrados, nos ilumina 
y nos da fuerzas para comenzar la 

E 
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misión.  Toca muchos temas: 
humildad, cercanía a los que sufren, 
sencillez, estar en salida, unión en la 
diversidad, ….  Aprecio que usa mucho 
los términos y el enfoque de los 
trabajos sinodales y del Papa 
Francisco: COMUNIÓN, MISIÓN y 
CORRESPONSABILIDAD, 
fundamentadas en la común dignidad 
del bautismo, aunque con diversidad 
de vocaciones y ministerios. Hay que 
seguir a Jesús. Comienza una nueva 
etapa del camino de la Iglesia. Me 
gustan sus intervenciones. 

Y llega el día después, el 9 de julio de 
2023. He conseguido enterarme de la 
hora de la Eucaristía en Aoslos, 12.30 
y allí nos vamos Guillermo y yo. 

Llegamos cerca de las 12 y él acaba de 
llegar. La Iglesia es pequeña, sencilla 
pero alegre. Han preparado un 
pequeño toldo y sillas en el exterior y 
un altavoz que funciona 
perfectamente. 

Mientras está hablando con el 
párroco y los parroquianos en el 
exterior, recibe una llamada. Se aleja 
un poco y vemos que seguidamente 
habla con los que le acompañan. Se 
reviste y comienza la Eucaristía 
comentando que acaba de recibir una 
llamada en la que le han comunicado 
que el Papa Francisco acaba de 
nombrarle cardenal. “Otro comienzo 

sin tiempo de acabar de asimilar lo 
anterior” dice.  

La Eucaristía es una acción de gracias 
alegre y sencilla. El evangelio es de 
Mateo (11, 25-30) “Jesús exclamó: Te 
doy gracias, Padre, Señor de cielos y 
tierra, porque has escondido estas 
cosas a los sabios y entendidos y se las 
has revelado a la gente sencilla. ……..”   

En la homilía, D. José comentó: “Este 
evangelio tan oportuno no ha sido 
elegido por mí, es la Iglesia la que nos 
lo propone en este domingo”. 
Destaca que Jesús, ante el fracaso 
anterior, ora al Padre, por tanto, la 
oración ayuda y es necesaria; El valor 
de la sencillez; La necesidad de acudir 
a Él cuando andamos cansados y 
agobiados y cómo los cristianos 
debemos transmitirlo a tanta gente 
que en la actualidad anda buscando el 
camino sin encontrarlo.  

Valora mucho la pequeña comunidad 
que existe en Aoslos, que con 
fidelidad celebran las Eucaristías 
semanales y plantea, entre otras 
cosas, la necesidad de que en la 
Iglesia se viva la FE en comunidad. 

Al finalizar la celebración hubo un 
hecho muy bonito. La comunidad 
parroquial quiso hacerle un regalo y 
este fue UNA ORACIÓN de texto 
sencillo y muy bonito, impresa en 
unas estampas de San Isidro que 
repartieron a todos (éramos unas 50 
personas) y rezamos todos juntos y se 
comprometieron a rezarlas al final de 
todas las Eucaristías. 

A la salida de la Iglesia D. José se 
quedó charlando con la gente y fue en 
ese momento cuando me acerqué y le 
di las gracias por ser un PASTOR 
ESPERANZADOR. 

Regresando a Buitrago dimos las 
gracias por haber podido 
experimentar estos momentos en 
vivo y en directo. 
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NUESTRAS FIRMAS 

INFORME DE 
VIDA CEMI 
PARA LA  
COMPAÑÍA DE MARÍA 

JUNTA DE CEMI 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con motivo de la Asamblea de 
la Compañía de María que se 
celebró en Guadarrama el 
pasado mes de agosto, la Junta 
de CEMI elaboró el informe que 
se presenta a continuación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 , comunidad de comunidades, asociación de 
laicos de la Familia Marianista, que afronta su 
misión insertos en la sociedad y sabiéndose, por 
el bautismo, sacerdotes, profetas y reyes. 

Su finalidad es exclusivamente religiosa y pretende, en fidelidad al 
mensaje de Jesús, participar activamente en la transformación y 
evangelización del mundo, promoviendo y potenciando la 
formación y desarrollo de comunidades cristianas. 

Por sus hondas raíces marianistas, la asociación se inspira en la 
espiritualidad del Beato Guillermo José Chaminade, fundador de la 
Compañía de María, y en el testimonio del sacerdote marianista 
Jose Antonio Romeo, quien, con generosa dedicación, promovió la 
formación e incorporación a la asociación de comunidades 
cristianas de jóvenes.  

(Estatutos de la Asociación, Art.3) 

 

 

 

 

BREVES APUNTES SOBRE CEMI 

CEMI (Comunidad Estado de María Inmaculada) es una asociación privada de 
laicos con entidad jurídica propia y con una antigüedad de más de 60 años 
desde su origen, en la que permanecen aún personas que participaron en los 
comienzos de la asociación. Fundada y animada por José Antonio Romeo, 
durante estas décadas, su historia se ha fraguado dentro de la Familia 
Marianista.  

Está integrada por 19 comunidades y gusta de denominarse “Comunidad de 
comunidades” En total sumamos algo más de 200 personas. Todas las 
comunidades están en Madrid excepto una en Sevilla y otra en Cádiz. De las 
19 comunidades, tres son de jóvenes de menos de 30 años. 

La conciencia laical de los miembros de CEMI es muy alta. Tenemos un claro 
sentimiento de que por el bautismo hemos sido llamados a ser sacerdotes, 
profetas y reyes, y esto nos lleva a hacer de nuestra fe una fe encarnada que, 
partiendo de la oración y el alimento recibido en las comunidades, nos quiere 
insertar en el mundo comprometidos con la construcción de Reino. Quizá por 
eso, siempre, se nos ve como una asociación de fuerte tendencia social. 

El otro eje fundamental de CEMI es la celebración comunitaria de la eucaristía, 
vivencia heredada de la persona de José Antonio, que nos alimenta y nos 
hermana. 

Posiblemente, los dos grandes propósitos que CEMI tiene entre manos 
actualmente sean el cuidado de las comunidades, y atender la urgencia de dar 
respuesta a necesidades sociales como la escasez de vivienda o la inserción de 
personas extranjeras. Creemos que como asociación y como Familia, no 
podemos pasar de largo cuando vemos que esta realidad yace al borde del 
camino. 

 

 

CEMI 
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CEMI Y LA COMPAÑÍA DE MARÍA 

¿Qué implicaciones espirituales tiene esa pertenencia a 
la Familia? ¿Hasta dónde llega oficialmente y cómo se ha 
ido viviendo en la práctica en las relaciones concretas de 
las diferentes ramas? ¿Cómo nos ha afectado y cómo 
estamos dispuestos a que nos afecte vivir esa 
espiritualidad? ¿Cómo vamos a contribuir a que 
responda a nuestra forma de ser personas y cristianos? 

Estas son algunas de las preguntas que, mirando al 
futuro compartido, desde CEMI nos hacemos. 

Dar respuesta a estas preguntas implica una visión plural 
y no uniforme de la Familia, con una adecuada 
determinación de las relaciones y el grado de 
pertenencia a ella, que puede ser variado. Implica 
asimismo pensar en el alcance de obligatoriedad de las 
decisiones del Consejo de Familia (en sus diversos 
niveles), sin olvidar la libertad de cada rama de 
incorporarse y vivir las facetas diversas de lo marianista 
hasta donde crea conveniente. 

La relación histórica con la Compañía de María ha tenido 
altibajos. Tras unos dulces comienzos en los que CEMI 
era referente de asociación laical dentro de la Familia, 
surgen tensiones por cuestiones de índole diverso: 
cuestiones políticas o incomprensiones mutuas en 
diferentes enfoques espirituales o pastorales… Esto ha 
provocado que CEMI se haya forjado de manera muy 
autónoma respecto de la Compañía y siempre haya leído 
la relación con ésta con una mirada crítica. Pero, sin duda 
alguna, los miembros de CEMI se sienten parte de la 
Familia, participan en ella, aportan su singularidad y son 
fieles a muchas de sus propuestas y decisiones. También 
es cierto que bastantes religiosos no tuvieron durante 

 
1 Diego Tolsada falleció el pasado 7 de octubre de 2023, unos 
meses después de haberse redactado este informe. 

mucho tiempo una opinión positiva de CEMI, ni CEMI 
encontró en la Compañía un aprecio ni un apoyo intenso. 

En la actualidad hay cuatro marianistas vinculados a 
CEMI: Diego Tolsada como consejero1, José Antonio 
Barbudo vinculado a la comunidad de Cádiz, y Pachi 
Canseco y Enrique Torres que son miembros de sus 
respectivas comunidades. 

Una visión plural  
y no uniforme de la Familia, 

 con una adecuada determinación de las relaciones  
y el grado de pertenencia a ella. 

Por otro lado, son muchos miembros de CEMI vinculados 
a obras específicas de la Compañía: trabajadores de 
colegios, y trabajadores de la fundación SM o del grupo 
SM, padres de alumnos, antiguos alumnos, 
colaboradores en parroquias… 

Cabe destacar que actualmente la relación entre el 
Superior de la Compañía en España y la Junta Directiva 
de CEMI es más que cordial, y la comunicación entre ellos 
fluida, constructiva y transparente. 

A la vista de lo expuesto, entendemos que, de cara a la 
Compañía, tenemos tres retos fundamentales: 

• Encontrar un punto de armonía en el que todos 
podamos aportar lo que somos, enriquecer a la 
familia con nuestra singularidad y vivir alimentados 
por las raíces comunes y por el resto de las ramas.  
• Articular la pastoral juvenil de manera que, 
desde la colaboración y el consenso, suponga un 
crecimiento en calidad de propuesta y en número de 
jóvenes. 
• Buscar espacios compartidos de colaboración 
donde los laicos, fraternos y cemitas, asumamos 
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junto con la Compañía y las hermanas espacios de 
comunión y responsabilidad, de modo que la utopía 
de la misión compartida no se diluya o pase a un 
plano secundario. 

HITOS EN EL CAMINO 

En este caminar juntos, cabe destacar hitos concretos 
que en estos últimos meses han fortalecido los vínculos 
entre CEMI, la Compañía y el resto de la familia. 

• La intención de retomar el Consejo Local de 
Madrid. 
• El calendario de celebraciones conjuntas de toda 
la familia. 
• Calendario compartido de retiros. 
• La gestión compartida de la casa Isaías XI de 
Zarzalejo. 
• La oferta que la Compañía ha hecho a la 
Fundación Universitaria G. J. Chaminade para 
adquirir la casa de Zarzalejo. 
• La participación de miembros de CEMI en 
distintos equipos de trabajo de la familia: pastoral, 
Acción Marianista, Vida Marianista… 
• La fuerte implicación de miembros de CEMI en la 
pastoral juvenil de Santa Ana y San Rafael. 
• La vinculación de la Comunidad Gerardi con el 
colegio de San Felipe Neri. 
• La sinergia entre los distintos proyectos de 
acogida que acompañan la Compañía, 
Fraternidades de Madrid, y CEMI. 
• La participación de religiosos y fraternos en el 
boletín de CEMI. 

FAMILIA MARIANISTA. CONSTRUYENDO SINODALIDAD. 

 
“El futuro de la vida religiosa marianista  

será en familia o no será” 

XXXV Capítulo General de la Compañía de María  

 

Una de las características esenciales de la propuesta de 
Guillermo José Chaminade (1761-1850) y de Adela de 
Batz de Trenquelleon (1789-1828) fue la de entender a 

los religiosos, a las religiosas y a los laicos, vinculados con 
estos, como una familia sostenida por una única raíz 
común. En este marco se ha concebido el vínculo entre 
las diferentes ramas de la familia marianista durante dos 
siglos, y así se sigue concibiendo.  

En estos tiempos de sínodo, podemos afirmar que la 
Familia Marianista es, en sí misma, un ejercicio activo de 
sinodalidad.  

Las cinco asociaciones marianistas de España 
compartimos espacios de misión, momentos de 
encuentro y oración, y coordinamos nuestra vinculación 
a través del CNFM, en el que nos hacemos presentes los 
responsables de cada una de las ramas. 

En la Familia Marianista nos entendemos como familia 
en misión, ¿dónde hunde sus raíces esta misión en 
familia? 

Plantea André Fétis, que la misión en familia no se trata 
de un simple esfuerzo de reorganización, sino que es la 
vocación a la que la congregación está llamada. 

La Familia Marianista es,  
en sí misma,  

un ejercicio activo de sinodalidad. 

Cuando Chaminade escribe al Papa Pío VII en 1803 
exponiéndole las características de la Congregación, le 
dice que “sacerdotes y laicos, de edad madura y piedad 
sólida se han entregado especialmente a la animación y 
a la estabilidad de esta obra saludable”. Es más, 
Chaminade expresa su temor a que la opción por la vida 
religiosa “desnaturalice la obra de la Congregación” e 
insta a que “cada congregante, sea cual sea su sexo, edad 
y estado de vida, debe ser un miembro activo de la 
misión”. La convicción clara de Chaminade para la 
recristianización de Francia a principios del s. XIX fue la 
necesidad del laicado y de la vida religiosa, ambos 
complementarios y ambos unidos en lo que hoy 
llamamos “familia”.   

19 

                                                                                                                                                                                          BOLETÍN CEMI. OCTUBRE 2023   



LOGROS 
 

• Conciencia, en las cinco ramas, 
de una raíz común y de la 
necesidad de fortalecer este 
caminar compartido. 

• Ambiente en el Consejo 
Nacional de la Familia para 
hablar con honestidad, con 
profundidad y con claridad. 
Compromiso con el proceso, 
intención de centrar bien los 
problemas y buscar 
alternativas. 

• Apertura a la realidad actual, no 
se viven con miedo ni con recelo 
los retos que los tiempos 
actuales nos plantean, es más, 
se leen como signos de 
esperanza. 

• En el ámbito de las 
Comunidades Laicas 
Marianistas, no se perciben 
diferencias entre la presencia y 
las tareas ministeriales de 
mujeres y hombres.  

• El respeto a la independencia y 
a la singularidad de cada rama. 

• Es cada vez más habitual la 
organización de encuentros 
conjuntos, momentos 
celebrativos compartidos, 
retiros y participación de unas 
ramas en eventos de las otras. 

• Compromiso en obras 
comunes: políticas de 
comunicación, la ONG Acción 
Marianista, la pastoral juvenil, 
la revista Vida Marianista, 
gestión de espacios 
compartidos, comunidades 
mixtas entre distintas ramas… 

• Existen sinergias entre 
proyectos particulares de cada 
rama: pisos de acogida, 
colegios, parroquias… 

RETOS 
 

• Entendemos que en ocasiones se siguen manteniendo sesgos muy marcados 
por la influencia de los religiosos. Por un lado, la Compañía, por historia y por 
medios, marca un liderazgo frente a las otras ramas. Por otro lado, en el 
conjunto de las CLM se percibe una tibia predisposición a asumir 
responsabilidades en las obras compartidas. Necesitamos entendernos como 
un sistema interrelacionado, tenemos que generar una espiritualidad 
interdependiente, tenemos que gozar de un discipulado de iguales.  

• La cuestión de la corresponsabilidad es esencial. Se precisa una revisión de 
los modelos de tomas de decisiones que, desde una transparencia en la 
comunicación, abogue por dinámicas más asamblearias. En este sentido 
tenemos que dar más valor a los tiempos que a los espacios, al camino que a 
los objetivos. 

• Si queremos potenciar un modelo de Iglesia de iglesias, hemos de apostar 
por el respeto a la singularidad de cada una de las ramas, entendiendo estas 
singularidades como riquezas reales y permitiendo que éstas aporten en la 
misión desde lo que son. Como dice el Papa, “tenemos que caminar unidos 
en las diferencias: no existe otro camino para unirnos”. O como ya dijo hace 
más de doscientos años Chaminade: “Unión sin confusión”. Para ello es 
imprescindible cuidar los espacios relacionales. 

• Romper con modelos institucionales superados o poco eficaces requiere de 
un trabajo dentro de las propias ramas, pues tampoco estas presentan una 
mirada homogénea de lo que debe conllevar la vida de “familia”. 

• Debemos construir en el camino un modo compartido de ser y sentir, que no 
nos diluya en un grupo informe, pero que nos acerque desde lo esencial: el 
encuentro amoroso con Jesús, y un camino compartido de oración y 
discernimiento. Centralizar la experiencia en la idea de la fe nos ayudará a 
los procesos, entendiendo que la fe es algo dinámico, no es algo estático. 
Además, la fe hay que celebrarla y esto nos advierte de la necesidad de 
revisar, también, lo celebrativo. 

• Tenemos que abrir procesos que nos permitan interpretar nuestra realidad 
y buscar líneas de actuación que sean fieles a dicha interpretación. No se 
trata de cultivar el afecto, que también, sino de hacer un análisis crítico que 
nos permita apuntar los cambios necesarios y buscar estrategias de diálogo 
que los provoquen. Todo ello, para que desemboque en una misión de 
servicio a los más necesitados, a ser posible cada vez más en Familia, de 
modo que la misión compartida en el campo de la justicia y la lucha contra la 
pobreza no quede en una bella utopía de la que hablamos hace años, pero 
sin concreciones actuales. 

• Conviene dejar a un lado la excesiva preocupación actual por las vocaciones 
y apostar por lo verdaderamente necesario: una conversión que ilumine 
nuestro caminar conjunto y que ilumine, también, el caminar de aquellos con 
los que nos encontramos. 

 

Esperamos que el Espíritu Santo siga iluminando este caminar conjunto. 
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VIDA EN FAMILIA 

LO BONITO DE TODO LO 
COMPARTIDO 

NAZARET ONTAÑON 
COMUNIDAD OSCAR ROMERO 

 

 

 

 

rimera hora de la tarde del sábado 27 de mayo, 
diluvia en Madrid. Es la hora de comenzar nuestra 
ruta, recoger a otros pasajeros que comparten 
nuestro coche y poner rumbo a la casa de Isaías XI 

en Zarzalejo. El cielo majestuoso y amenazante parece 
decirnos, ¿pero ¿dónde vais? 

El nuevo equipo gestor de Zarzalejo, formado por 
personas de Fraternidades, de CEMI e Iñaki Sarasua, 
había decidido recuperar una antigua tradición que no se 
había llevado a cabo en los últimos años. Con mucha 
ilusión se preparó una invitación para celebrar juntos 
Pentecostés en la casa de Isaías XI, convocando a las 
Comunidades CEMI, a las Fraternidades, a los Religiosos 
y Religiosas Marianistas, a grupos Scout que 
habitualmente frecuentan la casa y a cualquiera que 
quisiera unirse a compartir un rato de encuentro. 

La propuesta era disfrutar del entorno en el campo y del 
encuentro. La tradición, reunirnos en torno a María, en 
una romería con diferentes estaciones alrededor de la 
finca, para recibir juntos el fuego del Espíritu, y celebrar 
una Eucaristía al aire libre renovando nuestro 
compromiso de caminar juntos en la construcción del 
Reino con esa fuerza del Espíritu. 

 

 

 

Tras una semana de nervios y de consultas a todos los 
partes meteorológicos, y de preparar un plan B, y otro C, 
algunos tuvieron la confianza de que íbamos a poder 
hacerlo. Y así fue.  

Bajamos del coche paraguas en mano, nos recibió el 
frescor del aire del campo, y saludos, besos y abrazos. Un 
éxito de convocatoria. Una celebración campestre, 
alegre, sentida y participada. Un soplo del Espíritu que 
sin duda recarga nuestras pilas y nos hace sentirnos en 
común unión durante la Eucaristía. Un deseo de que esa 
fuerza del Espíritu nos haga salir de nuestras 
comodidades al encuentro del otro, de toda aquella 
persona que nos necesite. 

Completamos la tarde con una merienda en el campo 
con todo lo que habíamos llevado para compartir. Una 
bonita forma de celebrar que somos familia. 

Muchas gracias en especial a Cecilio y a Mercedes, por 
todo el cariño y el cuidado que han puesto en hacer de 
esta casa de Isaías XI un lugar de encuentro y de oración. 
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VIDA EN FAMILIA 
EL VIENTO 
SOPLA 
DONDE 
QUIERE 

KEKO NAVARRO 
COMUNIDAD OSCAR ROMERO 

REPRESENTANTE CEMI DE PASTORAL 
JUVENIL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El viento sopla donde quiere 
y tú oyes su silbido, 

pero no sabes de dónde viene 
ni dónde va. (Juan 3, 8) 

 
escucháis el silbido 
del viento? 
 ¿Sabemos de 
 dónde viene?  

 

¿No es CEMI ese campo que 
esconde un tesoro por el que 
merece la pena, llenos de alegría, 
vender todo y comprarlo? ¿No es 
en CEMI donde hemos encontrado 
el anuncio del Reino de Dios? 
¿Sabemos a dónde vamos? 

En este breve artículo quiero 
proponeros una reflexión acerca 
de nuestro compromiso con la 
Familia Marianista en la pastoral 
juvenil y vocacional.  

Nuestras comunidades son un 
espacio privilegiado para compartir 
y apoyarnos en nuestros intentos 
de vivir la Fe. Pero no deben ser 
sólo eso. Tienen que formar parte 
de esa red vertebrada de Iglesia 
transformadora. Las comunidades 
nos enlazamos en CEMI, algunas 
personas extienden sus lazos en 
parroquias, formamos parte de la 
Familia Marianista, participamos 
en Redes Cristianas y en el Foro de 
Laicos y desde cada una de estas 
realidades pertenecemos a la 
Iglesia. Una Iglesia que a veces no 
nos gusta cómo se presenta al 
mundo. Una Iglesia en la que, 
como institución, o en las voces 
que hablan en su nombre, o en su 
posicionamiento o actitudes, no 
siempre identificamos con la 
Buena Noticia del Evangelio, pero 
es también tarea nuestra participar 
en su proceso de cambio. 

Somos sacerdotes, profetas y reyes 
por el bautismo, como insistía José 
Antonio. Somos protagonistas y 
creadores de nuestra historia y de 

nuestro presente y del de la Iglesia.  
Somos obreros en la mies.  

Este es un tiempo de oportunidad.  

Posiblemente haya muchas 
personas de CEMI que no estén al 
tanto de que participamos en la 
Comisión de Pastoral Juvenil de la 
Familia Marianista. Desde hace 
algo más de un año y por encargo 
de nuestro presidente Raúl, asumí 
continuar la tarea que tan bien 
desempeñó Begoña Merinero 
(Sueño de Jacob) de representar a 
CEMI en esta comisión.  

Es una tarea que demanda cierta 
dedicación, pero que está siendo 
muy gratificante. Las distintas 
ramas (comunidades laicas de 
Fraternidades y CEMI, religiosos y 
religiosas) trabajamos 
conjuntamente por hacer una 
pastoral común que, respetando 
las diferencias de cada entidad, nos 
señale un destino y un camino 
compartido. Juntas podemos hacer 
grandes cosas, de hecho, algunas 
ya se están alumbrando. Se ha 
creado Fortes, impulsada 
fundamentalmente por jóvenes 
procedentes de los colegios 
marianistas. En Fortes se propone 
un itinerario que permita el 
encuentro con más jóvenes en 
actividades conjuntas: Camino de 
Santiago, JMJ, Taizé, convivencias, 
campos de trabajo de 
voluntariado, oración, etc. a partir 
de los cuales surgen grupos de 
reflexión y pre-comunidades.  

Es grande la implicación de 
religiosos, religiosas, laicos y laicas 
de fraternidades. En CEMI 
debemos tomarnos en serio 
nuestro compromiso de Iglesia 
transformadora y el espacio 
natural de la Familia Marianista 
nos brinda una excelente 
oportunidad.  Creo que tenemos  

mucho que aportar y mucho que 
recibir. 

¿N 
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Actualmente Cristina Arias, Juan 
Luis Aramburu  (Myriam – Frasatti), 
Álvaro Erranz (Peregrinos), Manolo 
Ontañón (Faustino), Berta Nasarre, 
María José Crende (María Reina), 
Miguel Ruiz-Valdepeñas y yo 
mismo (Oscar Romero) 
acompañamos de distintas manera 
a varios grupos de jóvenes, algunos 
en CEMI, otros no.    

El espacio común de la Familia 
Marianista es una oportunidad 
para que las comunidades jóvenes 

de CEMI y para que los chicos y 
chicas que participan en los otros 
grupos se encuentren con otras 
personas y otros grupos en su 
misma situación, participen y 
propongan actividades, crezcan 
personal y comunitariamente con 
otras referencias.  

Tengo mucha confianza e ilusión 
con esta oportunidad para formar 
grupos de reflexión cristiana en el 
seno de la Familia Marianista que 
luego se puedan constituir en 

Fraternidades o en comunidades 
CEMI.  

Por ello, os animo a participar en 
estas actividades, a acompañar a 
grupos de jóvenes, a formar parte 
del equipo generador de ideas, a 
poner cada cual sus talentos al 
servicio de una pastoral común 
respetando nuestra propia 
idiosincrasia y que haga explícito, 
también aquí, nuestro triple 
compromiso bautismal.   

Un abrazo 
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VIDA EN FAMILIA 

ACCIÓN 
MARIANISTA: 
UNA FORMA 
DE ESTAR EN EL 
MUNDO 

MARIO BURRULL 
COMUNIDAD MIRIAM-FRASSATI 

DAVID MENÉNDEZ 
COMUNIDAD OSCAR ROMERO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 anchi es la capital del estado de Jharkand, al nordeste de India. Las 
hermanas marianistas vienen desarrollando su labor desde el año 2006 
en un área de la periferia, en el distrito de Lowadih-Mariamtoli. Es una 
zona donde residen muchas familias en situación de extrema pobreza, 

y donde los adivasi son mayoría. Es una tierra rica en recursos naturales, 
aunque no lo son sus pobladores. Cuando los procesos de industrialización 
llegaron, los pobladores nativos fueron apartados y marginalizados, y sus 
tierras tomadas por el estado. Muchas de las personas adivasi que vivían en la 
zona rural tuvieron que migrar a la ciudad, donde sus condiciones de vida son 
un reflejo del incumplimiento de los derechos humanos. Hay un número muy 
grande de niños que trabajan desde una edad demasiado temprana, y por 
tanto abandonan los estudios. Niños de 5 y 6 años que trabajan en los 
vertederos de la ciudad, buscando algunos elementos que reciclar y vender 
por escasas rupias, o niñas de 10 o 12 años que ejercen cada día de 
trabajadoras de limpieza en hogares. Son niñas y niños que en vez de ir a la 
escuela trabajan… perdiendo su derecho a la infancia y a la educación, y 
encima en condiciones muy precarias. 

Muchos de ellos duermen en la calle y sufren las consecuencias de la pobreza 
extrema: falta de techo, de comida, de agua limpia… es verdaderamente difícil 
que rompan esa dinámica, especialmente todos aquellos que no están 
escolarizados. 
En 2013 las religiosas marianistas empezaron el proyecto educativo con la 
apertura de un jardín de infancia, donde acudían 70 alumnos de edades 
comprendidas entre los 3 y los 7 años. La mayoría provenían de las 
comunidades adivasi. Era evidente que los niños que acudían al jardín de 
infancia, así como otros que iban llegando a la zona necesitaban continuar su                                                                     
   escolarización a medida que iban creciendo, así que en 2018 las marianistas  
      decidieron ampliar su obra educativa. Empezaron a construir un centro más  
         grande, para dar cabida a niños de primaria y secundaria, que pudieran  
          continuar su educación en el mismo contexto.  
          Acción Marianista es la ONGD de la Familia Marianista de España,  
        constituida como fundación, que desde el año 2009 está presente en  
      más de 20 países de Asia y Latinoamérica a través de más de 300 proyectos  
de educación, sanidad y promoción social. Acción Marianista surge para 
integrar, fortalecer y profesionalizar, las distintas iniciativas solidarias y de 
desarrollo que existían dentro de la familia marianista inspiradas en el mensaje 
evangélico de opción por los pobres. 
 

Niños de 5 y 6 años que trabajan 
en los vertederos de la ciudad, 
buscando algunos elementos 

que reciclar y vender por escasas rupias, 
o niñas de 10 o 12 años 

que ejercen cada día de trabajadoras de limpieza en hogares. 

Algunos de estos proyectos han sido en Ranchi, apoyando el trabajo de las 
hermanas y hermanos marianistas, tanto a nivel educativo como sanitario. Se 
ofrece atención sanitaria a los niños y niñas de los “slums” (barrios marginales) 
y de las zonas rurales a través de escuelas no formales o del colegio que las 
marianistas están construyendo. Se les ofrece una mínima atención sanitaria, 
mediante un chequeo médico anual, así como se les dispensa complejos 
vitamínicos y otros medicamentos básicos. 

R 
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También llevan años con la 
realización de campos médicos en 
los asentamientos de la zona rural, 
con el desplazamiento de una 
ambulancia, un doctor y una 
enfermera. Se les diagnostica, se 
valora la necesidad de mayor 
atención e incluso el facilitar la 
medicación necesaria. 
 

La existencia de esta organización 
supone no resignarse 

ante la desigualdad y la injusticia, 
es una plataforma de encuentro 

y un tesoro en el seno 
de la familia marianista, 

una opción de cómo queremos 
estar en el mundo. 

En 2023 han colaborado con el 
programa de educación y 
desarrollo de los traperos. La 
realidad de esta población es muy 
complicada, ya que son familias 
cuyo medio de vida es el trabajo en 
recolección de trapos, ropa, carbón 
y otras materias de entre los 
desechos. Sus condiciones de vida 
son muy precarias, con un muy 
bajo nivel higiénico en las 
viviendas. El objetivo principal es el 
acceso a la educación de los niños 
de estas familias, y para que 
puedan conseguir un mínimo 
rendimiento escolar y no se 
ausenten porque ir al colegio 
implica no trabajar y dejar de 
obtener ingresos familiares, se les 
proporciona una alimentación 
adecuada. 

Como dicen en Acción Marianista, 
la educación es la semilla que 
cambia el mundo, principalmente 
en la infancia. 

 Los recursos económicos con los 
que Acción Marinista promueve 
estos proyectos proceden de 
donantes, socios y colaboradores 
privados, pero desde hace poco 
trabajan también para conseguir 
subvenciones públicas y privadas 
como otra fuente de ingresos. Son 
muchas las formas en la que se 

puede apoyar, desde ser socio con 
aportaciones mensuales o anuales, 
realizar una donación puntual, participar 
en actividades, celebraciones y eventos 
solidarios, comprar en su tienda 
solidaria o ser voluntario. 

Participa directamente en Acción 
Marianista de forma institucional de dos 
maneras, siendo miembro del Patronato 
como órgano de gobierno y en la 
Comisión Delegada que trabaja de forma 
cercana con el equipo de gestión. Luis 

Paradinas ha sido presidente del Patronato en representación de CEMI 
durante 12 años y ha contribuido incansablemente a su crecimiento y 
desarrollo. 

Como dice Germán Contreras, que es el director de la Fundación Acción 
Marianista, la existencia de esta organización supone no resignarse ante la 
desigualdad y la injusticia, es una plataforma de encuentro y un tesoro en el 
seno de la familia marianista, una opción de cómo queremos estar en el 
mundo. 

Os animamos a que visitéis la página web  

 

www.accionmarianista.org 

 

para familiarizaros con esta magnífica iniciativa, sensibilizaros con la realidad 
de sus proyectos y conocer las distintas maneras en las que podéis participar 
y contribuir si lo deseáis.  
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ACCION MARIANISTA y CEMI 
 

Acción Marianista es la ONGD de la familia marianista de 
España, constituida como Fundación desde el año 2009 
y que apoya proyectos de educación, sanidad y 
promoción social en más de 20 países que la familia 
marianista tiene presencia de una u otra forma. 

CEMI ha participado estructuralmente desde el inicio, 
económicamente y con la presencia   activa de Luis 
Paradinas en diferentes cargos aportando ideas, 
revisando proyectos, tomando decisiones y marcando el 
rumbo en la ONGD Acción Marianista. 

En 2022 David Menéndez y Mario Burrull se involucran 
en la operativa por parte de CEMI. David como miembro 
de la comisión delegada trabajando directamente con el 
equipo de gestión y Mario como representante de CEMI 
en el patronato.  Las reuniones de la comisión delegada 
se celebran en el piso de Francisco Silvela que 
actualmente es la sede de Acción Marianista. 

Recordamos que cuando Luis nos transmitió su 
experiencia de estos años nos dijo: desde CEMI hemos 
colaborado en crear y hacer crecer Acción Marianista, 
pero no he conseguido llevar acción marianista a la vida 
de CEMI, de las comunidades. Ese fue su encargo. 

El trabajo realizado por Acción Marianista es 
impresionante. No sólo los proyectos en que se colabora, 

también en el trabajo de concienciación que se 
desarrolla. Se generan materiales para centros escolares, 
se hacen campañas de concienciación y se trabaja tanto 
con centros escolares vinculados a la familia marianista 
como con las diferentes delegaciones de la asociación en 
España. 

El hecho de que sea una ONGD vinculada a la familia 
marianista (comunidades de religiosos, de religiosas, de 
CEMI y Fraternidades) ha hecho que también se generen 
otro tipo de materiales para trabajar en comunidades. Os 
queremos presentar una propuesta de trabajo que 
denominamos retos solidarios. Aquí os invitamos a las 
comunidades CEMI a que os unáis a alguno de estos 
retos.  

Luis que nos transmitió su experiencia 
de estos años nos dijo: 

desde CEMI hemos colaborado en crear 
y hacer crecer Acción Marianista, 

pero no he conseguido llevar Acción Marianista 
a la vida de CEMI, 

de las comunidades. 

No sólo es un reto de apoyo económico, es además un 
acercamiento a los proyectos y las realidades de 
vulnerabilidad en las que trabaja Acción Marianista. 
Creemos que pueden servir para la reflexión y trabajo 
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comunitario. Os listamos debajo los temas propuestos y 
los proyectos asociados: 

• La vivienda: proyecto de construcción de 
viviendas en Colombia. 

• La rehabilitación de presos en cárceles: proyecto 
de las panaderías de penales en Argentina. 

• La salud mental en personas vulnerables: 
proyecto de atención sanitaria en Togo 

• La alimentación infantil: proyecto de 
alimentación saludable y nutritiva en las aulas en 
Colombia 

• El desarrollo rural sostenible: proyecto eco 
solidario en Argentina 

• La prevención de adicciones: programas de 
prevención en Colombia. 

• La educación en nuevas tecnologías: programa 
de becas a estudiantes en Togo 

• La educación y salud de las mujeres: proyecto 
con el Colegio Adele en Togo. 

• La mejora de salud de mujeres gestantes y niños: 
proyecto de asistencia sanitaria en Bangladesh. 

• Como veis en todos los retos hay vida detrás y os 
proponemos que os acerquéis a alguno de ellos. 

Todos ellos los podéis consultar a través de la WEB 
www.accionmarianista.org. Es nuestra web, de CEMI y 
de todos. Cualquier cosa que veáis, dificultades de 
acceder, fallos, nuevas ideas, las revisamos y cambiamos. 

Este proyecto es un proyecto compartido y por ello se 
nos invita a que cualquier documento o reflexión lo 
podáis incorporar al material que ya existe y de esa 
manera pueda servir como material de reflexión tanto 
para otras comunidades de CEMI como a otras 
comunidades de la familia marianista. 

Os invitamos a participar. 

Por último, recordaros que estamos en la campaña de 
socios. Somos muy pocos y no estamos llegando a todos 
los proyectos que nos solicitan. Os animamos a uniros. 

También se hace a través de la web: 
www.accionmarianista.org 
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VIDA EN FAMILIA 
CEMI EN 
VIDA 
MARIANISTA 

ANA ARAGÓN 
COMUNIDAD TOMÁS MORO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

finales del año 2019 recibí la 
invitación a formar parte del 
Consejo de Redacción de Vida 
Marianista. Nuestro añorado 

Diego Tolsada había decidido dejar el 
puesto que ocupaba en esa 
publicación así que asumí la tarea con 
ilusión y bastante desconocimiento, o 
sea, con cierto temor. 

En el mes de enero de 2020 fue mi 
primera reunión en ese Consejo. 
Antes me había devorado casi todos 
los números de la revista publicados 
hasta entonces, intentando coger el 
“pulso” a los contenidos. 

Empecé a descubrir que había mucho 
y muy bueno en esos primos, un tanto 
lejanos, que eran para mí la Familia 
Marianista. Hubo sintonía desde el 
primer momento, alimentada 
siempre por el interés mutuo de 
conocer lo que brotaba en cada rama 
de ese árbol que iba descubriendo 
con sorpresa. 

Fuimos juntos al Congreso Pueblo de 
Dios en Salida donde participamos en 
mesas y debates lo que se reflejó en 
el reportaje que publicó VM.  

Y en eso llegó la pandemia. El 
desconcierto, el parón de toda 
actividad, pero las “reuniones” del 
Consejo de Redacción pasaron a las 
pantallas del ordenador. 

Empecé a descubrir 
que había mucho y muy bueno 

en esos primos, un tanto lejanos, 
que eran para mí 

la Familia Marianista. 

Aunque se perdió la calidez del abrazo 
percibí una conexión muy grande en 
aquellas reuniones virtuales. El 
impacto del COVID fue especialmente 
fuerte en las comunidades CEMI lo 
que preocupó a todo el Consejo de 
Redacción, por eso los reportajes 
recogieron testimonios de miembros 
que habían estado muy enfermos y de 
otros que habían perdido a sus 
parejas. 

En los siguientes números CEMI 
aportó historias como las colas del 
hambre, en las que una de sus 
comunidades -el Pequegrupo- había 
tenido un importante protagonismo o 
la intensa actividad de la Fundación 
Romeo para paliar la mala situación 
en la que quedaban personas 
acogidas a sus proyectos.  

 

En Vida Marianista también hemos 
publicado noticia de las reuniones a 
través del piso virtual de CEMI que 
posibilitó unirnos en oración muchos 
viernes y las comunidades 
mantuvieran sus reuniones 
semanales mediante un complicado 
puzle para asignar horario y sala. 
Incluso se publicó un pequeño 
reportaje sobre la tradicional misa de 
Nochebuena de CEMI que ese año fue 
virtual pero seguida por todos desde 
casa.  

Las actividades de la Fundación 
Romeo, las alegrías del nuevo piso de 
Sevilla, el nombramiento y entrevista 
de nuestro recién estrenado 
presidente Raúl Molina, en la que hizo 
toda una declaración de intenciones, 
la Cátedra de Teología del Colegio 
Mayor Chaminade…son muchos los 
temas de nuestras comunidades CEMI 
que Vida Marianista ha ido 
recogiendo a lo largo de estos años.  

Entrar en sus páginas y leer la 
publicación al completo es encontrar 
que hay mucha riqueza y mucha vida 
compartida. Descubres lo importante 
y lo cercana que es la familia. 

A 
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NUESTRAS VIDAS



EL PASO DE DIOS POR NUESTRAS VIDAS 

PACHI CANSECO, SM 

COMUNIDAD MARÍA REINA 

 

l domingo 1 de octubre coincidí con Leonardo Torres Quevedo en la ceremonia de los pasos de los 

grupos scouts del Pilar y de Santa Ana. Leonardo me pidió que escribiese este artículo. 

Al inicio de la homilía pregunté a Sandra, una madre, cuántos PASOS había caminado. Ella miró su móvil 

y respondió que 2.600 pasos. David, un joven, nos sorprendió diciendo que había caminado 10.800 pasos 

según reflejaba su reloj digital. Ante nuestra sorpresa nos confesó que esa mañana había sacado a pasear a 

la perra que le había hecho caminar tanto. Finalmente, Mariano, un padre, respondió que había caminado 

2.500 pasos según su reloj digital. Luego nos confesó que el reloj era el de su mujer, ya que él no había 

caminado tanto hasta ese momento. Los pasos nos hablan de vida, energía, dinamismo, movimiento. Esos 

pasos los podemos constatar a través de los móviles y los relojes digitales. 

La ceremonia de los PASOS 

SCOUTS nos habla de otro tipo 

de pasos. Son los pasos de una 

rama a otra. Detrás de esos 

pasos hay una experiencia de 

caminar con un grupo, 

momentos compartidos 

buenos y malos, un espíritu 

scout que alimenta su caminar. 

Esos pasos scouts hablan de 

tomar una decisión, de seguir 

adelante, … No se miden con los 

móviles o relojes digitales sino 

con la mente y el corazón. Se 

perciben en el rostro y en el 

gesto de ponerse ante todos y 

dar un paso adelante. 

Algo central y decisivo de nuestra fe cristiana es EL PASO DE DIOS POR NUESTRA VIDA. Siempre me ha llamado 

la atención que mientras muchas religiones y filosofías nos muestran un camino, unos pasos, para ir hacia 

Dios, la religión cristiana nos habla de un Dios que viene hacia nosotros, que pasa por nuestra vida. Nuestra 

actitud es la de acoger y reconocer al Dios que viene a nosotros. 

En ese sentido la ENCARNACIÓN es el paso de Dios hacia nosotros para ser el Dios-con-nosotros, para ser 

uno-de-tantos. 

La PASCUA es verdaderamente PASO SALVADOR Y LIBERADOR. Lo fue para el Pueblo de Israel esclavo en 

Egipto. Lo fue con Jesús que pasó por la pasión y la muerte para abrirnos el paso a una vida resucitada. Lo es 

para nosotros que seguimos recibiendo el paso de Dios por nuestra vida.San Ignacio de Loyola, uno de los 

grandes maestros de la espiritualidad, recomendaba hacer el examen varias veces al día. No el examen de 

conciencia de nuestros pecados sino el examen agradecido del paso de Dios por nuestra vida. ¿Cómo te has 

hecho presente, Señor, hoy en mi vida? ¿Qué me estás diciendo con tu paso? ¿A qué me llamas? Hace mucho 

E 
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bien dedicar unos minutos a destilar la historia sagrada de cada día. Lo que Dios ha hecho conmigo, lo que 

me ha regalado. Basta una experiencia sencilla, es como ese gota a gota que va nutriendo mi vida.  

Al Señor se le reconoce muchas veces cuando ha pasado, como les ocurrió a Jacob o a Elías o a aquellos que 

le dicen a Jesús: “¿Cuándo te vimos con hambre y te alimentamos o con sed y te dimos de beber? ¿cuándo te 

vimos forastero y te hospedamos o desnudo y te vestimos? ¿cuándo te vimos enfermo o en la cárcel y fuimos 

a verte?”. Y Jesús les dirá que los demás son paso de Dios por nuestra vida. Verdaderamente podemos decir 

que DIEGO ha sido PASO DE DIOS por nuestra vida. 

 Concluyo con el estribillo de un canto a María que expresa muy bien todo esto: “Buscar contigo en nuestras 

vidas de Dios su paso, Virgen María, de ti queremos recibir el don de Dios, Virgen María”. Como María y con 

María queremos custodiar y acoger en el corazón el paso de Dios por nuestra vida.  

 

 

PISO DE ACOGIDA EN SEVILLA 

PEDRO OLANO  

COMUNIDAD DE SEVILLA 

 

n noviembre de 2020, el 

grupo de personas que 

constituía la Asamblea 

solidaria de CEMI-Sevilla, nos 

constituimos en una asociación sin 

ánimo de lucro denominada 

Asamblea Económica Solidaria 

(AES). 

En el marco del PROGRAMA DE 

PROMOCIÓN FORMATIVA (PPF) de 

la Asociación AES, la Fundación 

Romeo adquirió un piso en Sevilla, 

en el barrio de Su Eminencia, 

concebido como el principal 

instrumento de dicho programa y 

ambas entidades formalizaron su 

colaboración mediante la firma de 

un convenio por el cual la 

Asociación AES asumía la gestión 

de dicho piso. 

Por otra parte, existiendo ya lazos 

de conocimiento con la Asociación 

Diálogos para Construir (DPC - 

https://dialogosparaconstruir.org/) 

y sabiendo que ésta ya venía trabajando con personas migrantes que 

encajaban con el perfil de nuestro PROGRAMA, seleccionamos a dos de las 

personas sugeridas por DPC para iniciar el PPF. 

Así el 13 de noviembre de 2022 se inició la residencia en el piso de: 

Yacouba, nacido de Mali en 2000 que estaba matriculado en el primer curso 

del Grado en Finanzas y Contabilidad (Universidad de Sevilla) 

Abdelkamel (Kamel), nacido en Marruecos en 2002 que estaba matriculado en 

el curso de Enseñanza Secundaria para Adultos (ESA). 

Cierto es que la reunión se ha 

celebrado más tarde de lo 

programado, pero el fallecimiento 

de un hermano de Kamel en 

Marruecos y su necesaria estancia con la familia, aconsejaron posponerla hasta 

darle un tiempo de respiro tras su regreso a Sevilla.  

E 
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Tanto los residentes como las 

personas representantes de AES 

hemos manifestado estar 

satisfechos con la experiencia de 

este primer año de vida del 

proyecto. 

Por lo que respecta a la convivencia 

entre los residentes, ha existido   

colaboración en el mantenimiento 

de la limpieza del piso y la 

elaboración de las comidas, pero 

manteniendo una independencia 

respetuosa. 

 Por lo que respecta a la relación 

con el resto de la vecindad del piso, 

la normalidad ha sido la tónica 

dominante. Con las personas 

vecinas de la 3º planta incluso  

existe una buena colaboración para 

mantener la limpieza del tramo de 

escalera que va desde la segunda 

planta hasta la azotea. 

Por lo respecta a los resultados académicos, Kamel ha superado con buenas 

notas el curso de Enseñanza Secundaria para Adultos (ESA) y Yacouba ha 

aprobado todas las asignaturas de su curso a excepción de una, aunque de otra 

asignatura deberá matricularse para que salga aprobado en la próxima 

convocatoria. 

Kamel ya se ha matriculado en el ciclo formativo de grado medio de Gestión 

Administrativa, en el IES Beatriz de Suabia. Y Yacouba se ha matriculado en el 

segundo curso del grado. 

Se concluye por ambas partes que procede la renovación del contrato de 

participación en el programa PPF. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ENCUENTROS EN TAIZÉ 

TOMASI RUIZ TORRES 

COMUNIDAD BETANIA 

 

 

 

n verano más, mis amigos me invitan a un viaje. 

En esta ocasión una semana en Taizé. 

¡A la primera les digo que sí! 

Después vienen los detalles sobre la preparación del 

viaje; quiénes iríamos, cómo haríamos el viaje, la 

inscripción al encuentro y todo lo que iba saliendo me 

anima a ir más y más. 

Se me ofrecía la posibilidad de cumplir un deseo, un 

sueño acariciado durante mucho tiempo, y este verano 

por fin sería realidad. Pusimos pie en marcha y salimos 

en carretera rumbo Taizé la última semana de agosto. 

Todo estaba concertado y planificado de antemano e 

hicimos noche pasada la frontera, pero la primera 

sorpresa, en una de las paradas en el área de servicio en 

una maniobra de aparcamiento tuvimos un pinchazo, 

¡qué digo!, ¡un reventón de rueda! 

Casi todos de los que estábamos éramos novatos en 

mecánica y ninguno habíamos cambiado nunca una 

rueda. Gracias a “San Google” y la pericia del más joven, 

conseguimos solucionarlo, aunque eso sí, ya empezamos 

a rezar porque no había más ruedas de repuesto. Una vez 

solucionado el percance continuamos nuestro viaje y fue 

simpático compartir anécdotas, risas y aventurar cómo 

sería nuestra noche sin conocer el lugar. 

U 
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Después de unas cuantas horas de viaje llegamos a Taizé. 

Comenzamos a organizar nuestra llegada y buscar 

nuestro alojamiento, aunque al principio me sentía 

perdida, como un pez inmerso en un mar de lenguas 

diferentes. En nuestro grupo éramos seis personas y 

mediante el francés nos comunicábamos “très bien” y 

con el inglés medio alto “very good” aunque con mi 

“deje” de Vilches no me hubiera comido una rosca. 

¿Queremos o no vivir en Comunidad?  
Allí te resuena esa idea de Comunidad; 

a no limitarlo, 
 a no encerrarlo sólo en nuestras comunidades, 

sino que ese sentimiento Comunitario,  
es más, infinitamente más abierto, 

inmenso como la Creación, 
como el Universo y todo lo que contiene. 

El primer día hicimos labores de reconocimiento y fuimos 

aterrizando poco a poco y adaptándonos al nuevo 

contexto; los horarios, las tareas, la formación de grupos 

para compartir la motivación del día dirigida por el 

hermano Emil, los descansos, los talleres y sobre todo el 

tiempo de Oración Comunitaria que se hacía tres veces 

al día. Poco a poco íbamos entrando y nos íbamos 

haciendo. En número seríamos unas 800 personas allí. 

Nos dicen que lo jóvenes se alojaban en otro espacio y 

adultos seríamos unos 200 ó 300 personas. 

 

Coincidíamos en la Oración y en los traslados por las 
“calles” dentro del recinto. Se respira en todo momento 
un ambiente cercano, respetuoso, amable, libre, sentir y 
percibir que algo más grande nos convoca, nos une. Es ir 
más allá del idioma, de la nacionalidad, de los credos. Es 
como invitarnos a tener abierto el corazón y la mente. 

Aún me resuena la pregunta del Hermano Emil: 
¿Queremos o no vivir en Comunidad? ¿Crear atmósfera 
de vida en Comunidad? Y escuchándola allí te resuena 
esa idea de Comunidad; a no limitarlo, a no encerrarlo 
sólo en nuestras comunidades, sino que ese sentimiento 
Comunitario, es más, infinitamente más abierto, 
inmenso como la Creación, como el Universo y todo lo 
que contiene. 

La Oración, ¡qué pena que no se puedan escuchar en este 
escrito! La palabra, las peticiones, los gestos sencillos. ¡Y 
el canto! No importa no saber lo que dices. En ese cantar 
alabas, agradeces, suplicas, te brotan las lágrimas y 
saltarías de alegría. Emocionan los matices sonoros de 
las voces acompasadas al unísono, como si fueran una 
sola voz y el eco envolvente del canto vivido en 
comunidad. 

 Si tuviera que resumir mi experiencia allí sería la de 
gratitud en primer lugar al Hermano Roger por su 
intuición y por llevarlo a cabo. 

Escuchamos que de todos los Papas que le conocieron, 
Juan XXIII fue el que más sintonizó y animó a realizar ese 
sueño. Decían que el Papa Juan expresó que “Taizé” era 
la primavera de la Iglesia. 

A todas las personas que pasan por allí como voluntarias 
y a los Hermanos que continúan cuidando de este trocito 
de paraíso. 

Y acabo con lo que me deseó un buen amigo y os aseguro 
que hasta donde pude y supe lo he aprovechado. 

“Aprovecha. Un lugar donde merece la pena vivir la 
transfiguración.” Como siempre, con mucho cariño para 
todos y todas.  
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FUI FORASTERO Y ME ACOGISTEIS (Mt 25,35) 

Proyecto Escuela Enseñanza Español Chaminade

BERTA NASARRE 
COMUNIDAD FRANCISCOS 

 

 

 

Desde el curso pasado, en las aulas del  

Colegio Mayor Chaminade se imparten clases 

de español a personas migrantes que necesitan  

del idioma como herramienta fundamental para  

su integración en España, y es el primer “escalón social” 

imprescindible para poder comunicarse, buscar empleo… 

Os contamos los inicios de este bonito proyecto que surge 

en tierra previamente abonada: la fantástica labor que 

había estado desarrollándose en el CM CHAMINADE 

durante muchos años del proyecto de Solidaridad Laboral, 

que capitaneaban Cristina Fernández, Julio González 

Tánago y Maribel Baena, junto con otros voluntarios que 

participaron más puntualmente (entre ellos varios 

colegiales), se paralizó debido a la pandemia y tras 

superar esta los principales integrantes manifestaron no 

poder seguir. Desde el Patronato de la Fundación 

Chaminade vimos importante dar una continuidad a ese 

proyecto por el doble valor intrínseco que aportaba: tiene 

valor en sí mismo por el bien que hace de facilitar y ayudar 

en la búsqueda de empleo a personas desempleadas y 

también ayuda a los colegiales al ponerles ante los ojos la 

existencia de personas con una realidad muy distinta y 

vulnerable. 

El conocimiento de la oferta laboral que se ofrecía estaba 

muy focalizado en la persona de Cristina y ella misma 

comentaba que en los últimos meses había cambiado 

mucho el panorama pues las empresas habían pasado a 

ofrecer las demandas de empleo a través del SEPE, en 

instituciones como Cáritas se había iniciado un programa 

de itinerario de empleo, e incluso, con respecto a la oferta 

de trabajo en servicio doméstico la demanda había 

disminuido mucho. 

Repensando la posible continuidad con esos indicativos, y 

viendo que posiblemente no íbamos a ser capaces de dar 

salida a la necesidad de colocación laboral que los 

beneficiarios iban a demandar, queríamos darle un 

 nuevo formato, y la cosa derivó por 

otros derroteros… y así, surgió la idea de 

reconvertir el proyecto en la 

 creación de una escuela de enseñanza de 

 español para personas migrantes en las aulas del CMU 

Chaminade. 

Una escuela de enseñanza del idioma/alfabetización 

como herramienta imprescindible para la integración de 

personas migrantes y necesario para la búsqueda y 

desarrollo de un empleo. Además, el proyecto propone 

mantener el poder dar testimonio acogiendo dentro de 

los espacios del Chami y haciendo presente una realidad 

distinta muy vulnerable y, poder ofrecer a los colegiales 

ejercer un voluntariado colaborando en el proyecto y 

que esto sea atractivo para ellos/as (enseñar su propia 

lengua y desde ahí ver cómo son generadores de cambio 

para esas personas que lo van a aprender con y gracias 

a ellos). Una doble finalidad: visibilizarles una realidad 

social de la inmigración en una ciudad como Madrid, e 

implicarles en el proyecto educativo de cambio.  

La idea del proyecto la enmarcamos dentro del equipo de 

Inmigración de CEMI donde estamos Nazaret Ontañón y 

yo participando. 

 

Empezamos con la formación de futuros docentes para 

impartir las clases que tuvo lugar a lo largo unas 

estupendas y motivadoras sesiones con Mari Ángeles 

Tortajada de la comunidad Oscar Romero de CEMI, que es 

                                                                                                                                                                                  BOLETÍN CEMI. OCTUBRE 2023  

35 



profesora titulada de la EOI, y ha estado ahí desde el 

principio ayudando en todo y la tenemos como formadora 

y asesora lingüística: hasta ha hecho varias pruebas de 

nivel a alumnos… 

La primera reunión con colegiales la tuvimos en octubre y 

asistieron más de 20 colegiales interesados. Les contamos 

la idea principal del proyecto y la importancia de su 

participación e implicación para terminar de configurarlo. 

Una de las propuestas que aportaron fue la posibilidad de 

ampliar oferta con horarios clases a las mañanas ya que 

varios colegiales interesados tenían turno de tarde en la 

universidad y querían colaborar. Fue un acierto pues así 

también dábamos la posibilidad de asistir a clases a 

personas que por trabajo o conciliación familiar podían 

mejor en ese horario matinal.  

 

Encuentro merienda final de curso: junio 2023 

Y de nuevo, requerimos de Mª Ángeles Tortajada que 

impartió un par de sesiones formativas para los colegiales. 

Y el lunes 13 febrero de 2023 iniciamos las clases.  

Contamos también con la colaboración de Carlos 

Gutiérrez, trabajador social de la Fundación Romeo, 

desde el inicio. Él ofrece apoyo desde la sede del Club Los 

Amigos (Vallecas), en particular, para cuestiones 

informáticas y de gestión de papeles. Además, Carlos nos 

propuso ofertar a los alumnos la participación en 

actividades sociales y/o culturales a realizar en fin de 

semana con frecuencia aproximadamente trimestral para 

favorecer el encuentro entre alumnos y profesores en un 

ambiente distinto al aula. El curso pasado clausuramos las 

clases con una merienda dominical en la cafetería del 

Chami que resultó muy divertido y estupendo.  

Encuentro merienda final de curso: junio 2023 

Respecto al alumnado hicimos una oferta inicial a los 

beneficiarios de la Fundación Romeo, y a una serie de 

instituciones, a propuesta de Carlos Gutiérrez, que tenían 

lista de espera para cursos similares que imparten 

distintas asociaciones. Una colegiala además contactó vía 

email con distintas organizaciones y asociaciones que 

trabajan principalmente con inmigrantes para 

presentarles el proyecto y mandarles la información. 

Contactamos también con una asociación de refugiados 

afganos que tenían mucha demanda de clases de español.  

El curso pasado tuvimos un número reducido de alumnos 

(10 en total) que nos permitió empezar con clases casi 

particulares e ir cogiendo experiencia poco a poco. 

Este curso hemos empezado a finales de septiembre las 

clases y han llegado un montón de alumnos nuevos, 

mayoritariamente ucranianos/as. De hecho, hemos 

tenido que cerrar inscripciones recientemente, y hay lista 

de espera para algunos niveles, porque, aunque no 

queremos cerrar las puertas a nadie tampoco debemos 

perder el sentido del proyecto de favorecer la relación 

interpersonal y darles calidad y calidez en las clases 

cuidando la acogida del alumno y su situación y eso no 

nos permite superar un número alto de alumnos por 

clase/nivel.  

 Actualmente ofertamos sesiones semanales 90 min, en 

horario matinal los lunes, martes y miércoles de 12:00 a 

13:30h y por las tardes lunes y miércoles de 19:30 a 

21:00h y martes y jueves de 19:00 a 20:30h.  

La idea es disponer de al menos 4 docentes por turno, 

para poder dividir en 2 niveles al alumnado.  

Se ofrece también un servicio de guardería/ludoteca y/o 

apoyo escolar a los hijos menores de los alumnos 

mientras el horario de las clases. A varios colegiales les 

apetece colaborar más en esta parte.  

Desde el Patronato de la Fundación CM Chaminade se 

aprobó el proyecto y un presupuesto estimado asociado 

al proyecto para los gastos que pueda generar de material 

y otro tipo de necesidades que haya que cubrir. 

Si alguien después de leer este artículo le apetece 

colaborar y quiere apuntarse como profe de español que 

contacte conmigo (Berta Nasarre) o con Nazaret y 

¡¡¡¡seréis bienvenidos!!!! Queremos dar especial 

protagonismo a los voluntarios colegiales, pero vendrá 

bien un refuerzo de profes sobre todo de cara a los meses 

de sus exámenes en la universidad y en mayo/junio que 

empiezan a marcharse a casa al acabar las clases en la 

universidad. 
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JOSE ANTONIO ROMEO 
CONSEJERO RELIGIOSO 

 

CARTAS DE NAVIDAD 
 

José Antonio Romeo escribió sus “Cartas de Navidad” entre 1963 y 2006, un período de 43 años, de los que sólo tenemos 
31 cartas.  

Las tres primeras: 1963-1965, las escribe mientras la Iglesia Católica celebra el Concilio Vaticano II. 

Hay un lapso de más de diez años, 1966-1976 en el que no tenemos cartas. Son los años de la transición democrática en 
el que las comunidades seglares participan, con diferentes intensidades y respuestas, de los acontecimientos políticos y 
sociales que transforman la sociedad. 

Las dos cartas de 1977 y 1978 recogen un hecho que pudiera parecer sin mayor importancia: la venta de un piso de la 
Congregación en Don Ramón de la Cruz, en el centro del Barrio de Salamanca de Madrid, para comprar otro en Risco de 
Peloche, en plena zona obrera de Vallecas. Una decisión que sustenta el compromiso cristiano de unos congregantes que 
cambian sus vidas.  

A falta de la carta de 1979, a partir de 1980 tenemos, con la excepción de 1992, las 26 cartas que escribió José Antonio 
para Navidad hasta 2006, sólo dos años antes de su muerte, que corresponden a la etapa de madurez de la Congregación 
en las que ya desaparece la influencia directa de los acontecimientos exteriores. 

Recogemos, a continuación, un extracto con algunos mensajes de todas estas cartas. 

 

JAVIER PÁNS (COMUNIDAD MARÍA REINA) Y MANOLO MEDINA (COMUNIDAD TOMÁS MORO) 

 

Raíces 1963-1965 

Querido amigos y colaboradores en nuestra empresa común de apostolado seglar. 
El mundo y con él la Iglesia se está abriendo a una nueva Era.  

Miedo a definirnos… nostalgia por no ser cristianos sin etiqueta. 

Ante todo, fe en vuestra vocación de seglares y en vuestra aspiración común de llegar a crear una sociedad 
de apostolado. 

Aquellos de entre vosotros que el Señor llame a un apostolado de testimonio, participando de la miseria 
de los que sufren injustamente, mientras otros despilfarran, responded al lavamiento… pero no os 
enorgullezcáis ni pretendáis que la llamada de todos sea la misma. 

Despertad en vosotros un vivísimo sentido de servicio, de entrega a los más débiles, a los menos 
preparados. 

 
 
 
 

 Crecimiento 1977-1978 

Empezamos una nueva etapa en la vida de la CEMI, se nos pide: realismo optimista, evitar dispersarnos, sencillez cada vez 
mayor, sentido del humor para relativizar dificultades. 

La V Junta apuntó como objetivos concretos: intensificar nuestra vida de fe personal y comunitaria, promoción de nuevas 
comunidades, sobre todo jóvenes, conexión más efectiva con los movimientos populares de renovación eclesial. 

Dios nos invita a vivir nuestras propias vidas, corrientes, a ras de suelo, en una actitud que las haga tan profundamente 
humanas que lleguen a ser signos convincentes de que Él está con nosotros.  

Dios se nos manifiesta allí donde se vive la alegría, el amor, la libertad… todo lo auténticamente humano.  
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Las comunidades de fe son la plataforma que puede permitir la evolución gradual de la Iglesia en la línea de la Teología 
del Concilio Vaticano II, transformando su fisonomía jerárquica y clerical en la de un Pueblo de Dios comunitario y 
misionero. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Madurez 1980-1984 

Conscientes de nuestra vocación eclesial, compartir una 
espiritualidad en la que se conjuguen la fidelidad a 
nuestro origen y a nuestra tradición con la adaptación 
necesaria a las exigencias del momento que vivimos y la 
perspectiva de futuro. 

María, la que gestó y alumbró nuestra luz, no fue 
escogida ni por su puesto de privilegio en la sociedad ni 
por su cultura. Fue escogida por su “pequeñez”. Es su 
gran lección para todos nosotros, siempre alegando 
nuestra pobreza de tiempo, de preparación, de medios 

Que Jesús nos haga cada vez más conscientes de cómo 
podemos hacer realidad nuestra condición de pueblo 
sacerdotal, profético y real en nuestro mundo 
secularizado, en crisis de valores y esclavizado por el 
consumo, la ambición y las ideologías. 

Nosotros tenemos prisa, buscamos eficacias inmediatas. 
Dios nuestro Padre empieza por lo pequeño, no tiene 
prisa. Su pedagogía divina conjuga la confianza, el amor 
y la paciencia. 

He soñado con un puñado de hombres y de mujeres que 
se tomaban en serio el Evangelio y daban testimonio, en 
las opciones importantes de sus vidas y en los pequeños 
detalles de cada día, de que hoy, en nuestra sociedad 
consumista y competitiva, se puede vivir en fidelidad al 
mensaje de Jesús en todas las profesiones y estados de 
la vida. 

Y he soñado con un conjunto de comunidades con 
personalidad propia. Comunidades generadoras de 
ministerios y vocaciones sacerdotales que aporten a la 
Iglesia un estilo nuevo de vivir el servicio de la Palabra, el 
perdón y la Eucaristía. 
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Madurez 1985-1989  

 

No despreciemos nunca las ocasiones de ayudar y hacer 
felices a los que nos rodean. 

Nuestra fidelidad debe enriquecerse de todas las 
experiencias valiosas del pasado eclesial, que son 
muchas, y de los errores cometidos que también son 
abundantes. 

C.E.M.I. no es José Antonio Romeo, tiene su vida propia 
en la Iglesia y en el ámbito de la Familia Marianista, 
como Comunidad de comunidades. 

El misterio de la humanización de Dios rompe la frontera 
entre los hombres y Dios y nos infunde su Espíritu para 
que completemos lo que Él empezó: un mundo fraterno 
donde se viva la alegría y la libertad de los hijos de Dios. 

Deberíamos repetirnos cada día: ¿Jesús cómo puedo 
hacerte presente ahora?  

Nuestra espiritualidad Marianista nos impulsa a 
identificarnos con Jesús, el hijo de María, el que pasaba 
haciendo el bien y perdonando para hacer experimentar 
la bondad y misericordia de Dios. 

Hay que hacer efectivas nuestras relaciones con la 
Jerarquía de la Iglesia. 

No nos hemos congregado para proteger nuestra vida 
cristiana de los criterios antievangélicos del ambiente. 
Nos hemos agrupado con talante misionero para alentar 
a los débiles, despertar a los dormidos. Lo 
conseguiremos si somos fieles a la oración y si nos 
formamos convenientemente. 

La consigna del P. Chaminade fue NOVA BELLA. Hay que 
saber librar los nuevos combates que una sociedad en 
cambio nos impone a los seguidores de Jesús. 

Mantener en alerta permanente nuestra creatividad, 
para estar en disposición de abrir caminos nuevos y 
encontrar las respuestas adecuadas que nuestra 
sociedad en crisis de valores necesita. 

María debe servirnos de modelo en nuestra actitud 
como creyentes. 

Debe martillearnos la llamada que dio origen a la Iglesia: 
Venid, quiero haceros pescadores de hombres. 

Tenemos unos cuantos retos que debemos afrontar con 
decisión: la integración de las comunidades más 
jóvenes, la escasez de sacerdotes al servicio de las 
comunidades capaces de potenciar y respetar nuestra 
identidad, una formación adecuada que garantice la 
maduración en la fe de los más jóvenes y la concreción 
realista de nuestro compromiso de opción por los 
pobres, la justicia y la solidaridad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Madurez 1990-1994 

 

Intensificar nuestra vida espiritual. Nuestra actividad en 
catequesis o al servicio de los necesitados degenerará 
en activismo si no es la exteriorización de nuestra 
relación personal con Cristo. 

Presentar hoy un cristianismo responsable y renovador 
vivido en libertad es una empresa de capital importancia 
para la Iglesia frente a la indiferencia y la rutina religiosa 
imperantes en amplios sectores de nuestra sociedad y al 
fundamentalismo con que algunos pretenden 
combatirlas. 

La celebración el 29 de noviembre de mis bodas de oro 
de vida religiosa Marianista fue un claro exponente de 
ese estilo familiar tan gratificante que nos caracteriza.  

De cara al futuro las perspectivas son prometedoras. lo 
importante es que cada vez seamos capaces de 
responder con mayor generosidad, si cabe, a nuestro 
compromiso bautismal. 

Es grave el diagnóstico que podemos hacer de nuestro 
momento histórico, pero no se trata de lamentarnos ni 
mucho menos de hacer previsiones apocalípticas. La 
conmemoración del nacimiento de Jesús nos llama a 
todos a renovarnos, a mirar esperanzados al futuro, a 
ser creativos y capaces de iniciar algo nuevo. 

“Los sofismas de un capitalismo decadente ya no 
pueden engañar a nadie que busque una auténtica 
fraternidad universal. Jesús seguirá naciendo en el 
establo de la marginación. Nuestro empeño debe seguir 
orientándose hacia ese mundo de los pobres para 
descubrir y aprender con ellos los valores del Reino. 
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Madurez 1994-1998 

 

Vivimos en un mundo de eficacia al servicio del bienestar, el modo de 
conseguirlo es el dinero. Hay que ganar para poder consumir. 
El tiempo que no es rentable lo consideramos perdido.  
Los espacios que deberíamos dedicar al cultivo de los  
valores espirituales resultan cada vez menos apreciados  
y por lo mismo menos vividos. 
Nuestro mundo occidental que ha cantado las  
excelencias de una cultura de ocio estruja a los  
profesionales sin compasión y a los estudiantes  
con exigencias académicas fundadas en una futura 
competitividad. 

En estos momentos la reacción nostálgica  
hacia el pasado es una actitud en crecimiento 
alarmante dentro de la Iglesia. Hay que  
conjugar una crítica liberadora y constructiva  
con una piedad cuidada con empeño,  
nuestra relación personal con Dios nuestro  
Padre y con Jesús debe ser eminentemente  
cordial. Acción y contemplación para  
no caer en un activismo que termina  
en la esterilidad y la pérdida de la fe. 
Hacer de nuestras comunidades  
momentos de encuentro fraterno en los que  
se despierte la necesidad de oración  
personal, de la celebración frecuente  
de la Eucaristía, de la formación  
permanente y de una entrega  
responsable y abnegada a cuantos necesiten  
de nosotros. 

 

Falta una visión de conjunto de CEMI como comunidad de comunidades. Nos  
falta seguridad en nuestra vocación, que es valiosa para nosotros, pero no acabamos  
de “vendérsela” a otros. Reconocemos que disponemos de un material humano y cristiano que nos permite abrigar la 
esperanza de poder lograr objetivos importantes al servicio de la Causa del Reino. 
La fe auténtica se nutre en la oración y en la Eucaristía. Son los dos pilares sobre los que deben asentarse nuestras 
comunidades. La oración es la respiración, la Eucaristía es el alimento. 
 
Es muy importante comprometernos. “Hacer cosas”. Pero el motor es nuestra fe, la fidelidad a Jesús, sostenida en la 
oración y en la Eucaristía. 
Tenemos necesidad de libertad. De la libertad auténtica. Vivimos esclavizados de un modo muy sutil y muy férreo por 
multitud de ataduras. Jesús nos libera para que nuestras vidas estén en disposición de disponibilidad para responder con 
prontitud y generosidad a cuanto se necesite de nosotros. 

 

“María, la mujer que sirvió fielmente al proyecto de Dios, debe ir ocupando en nuestra vida espiritual el papel que le 
corresponde para que podamos contribuir como Ella al proyecto de Dios para la humanidad. 

Integrarse en CEMI implica ir consiguiendo que la vida personal vaya identificándose con los valores evangélicos 
característicos de la triple función sacerdotal, profética y regia recibida con el Bautismo. 
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Madurez 1999-2003 

 

Nosotros somos muy conscientes de que vivimos en un mundo de injusticias brutales. Nos ha tocado vivir en el área rica 
del planeta y dentro de ella formamos parte del grupo más favorecido. Ante el subdesarrollo de las dos terceras partes 
de la humanidad nos sentimos impotentes, pero no podemos cruzarnos de brazos.  

El ejemplo de varias de nuestras comunidades de profesionales jóvenes debe animarnos. Han creado bolsas de solidaridad 
a las que aportan un tanto por ciento de sus ingresos. 

La Beatificación del P. Chaminade deberá consolidar en nuestras comunidades las características que el quiso. 
Os puedo asegurar que el nacimiento de CEMI no fue otro que tratar de restaurar lo que el P. Chaminade inició 
en Burdeos y por una serie de circunstancias históricas llegó a extinguirse. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nos abruma la vulgaridad del 
transcurrir gris de la vida. El 
aplastante cotidiano carente de 
alicientes nos resulta cansino y 
agobiante. Vivirlo así es la señal de 
que nos falta la luz de la fe, que logra 
darle a todo sentido y valor. El 
sacerdocio de la vida debe iluminar 
nuestro quehacer diario como culto 
agradable a Dios, nuestro Padre, 
unidos a Jesús el sacerdote universal 
y eterno. Nadie como María supo vivir 
el quehacer diario como obsequio de 
amor a Dios en la alegría. 

 

La Compañía de María ha depositado 
su confianza en un equipo de CEMI 
para gestionar la marcha del Colegio 
Mayor Chaminade. Es una prueba de 
aprecio que no podéis defraudar. 

Vivimos casi exclusivamente 
motivados por sensaciones y 
experiencias del mundo exterior. “Lo 
esencial es lo interior” no se cansaba 
de repetir el P. Chaminade. La 
autenticidad y la fuerza del cristiano 
se nutren de su interior. “El reino de 
Dios está dentro de vosotros”. El P. 
Chaminade nos invita a poner nuestra 
confianza en María, nuestra Madre, 
para poder enriquecer nuestro 
mundo interior. 

 

CEMI, si quiere ser fiel a sus raíces y 
estar a la altura de lo que hoy se pide 
a los cristianos, debe esforzarse en 
formar mujeres y hombres de firme 
textura interior que hagan de su 
unión personal con Jesús el motor de 
su actividad. 

Hoy quisiera invitaros a reflexionar 
sobre algo que me parece decisivo en 
nuestra vida personal y comunitaria: 
LA ILUSIÓN. Todos los proyectos los 
iniciamos motivados por una ilusión. 
CEMI también fue concebida al calor 
de una ilusión. 

 

El espectáculo de cristianos 
mortecinos, faltos de empuje y 
creatividad y carentes de iniciativas 
en una sociedad tan alejada de los 
valores evangélicos, es un escándalo 
permanente. Hay personas no 
creyentes mucho más sensibles que 
miembros de nuestras comunidades a 
las injusticias del mundo, dispuestos a 
arriesgar su tiempo, su dinero, sus 
estudios y su comodidad personal por 
un mundo más humano y más justo. 
Es triste tener que reconocerlo. 
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Madurez 2004-2006 

 

 

“Por nuestra formación (¿deformación?) estamos 
habituados a funcionar a base de ideas y razonamientos y 
experimentamos pudor a expresar nuestras vivencias 
íntimas. Defendemos celosamente nuestra intimidad que 
nos haría capaces de compartir lo mejor de nosotros 
mismos con nuestros hermanos para lograr un 
acercamiento cálido en nuestras relaciones. Tratamos de 
dominar dialécticamente en vez de favorecer climas de 
comprensión y enriquecimiento mutuo. 

Han pasado dos mil años y siguen naciendo niños en 
barracas miserables mientras el mundo sigue invirtiendo 
millones en armas. Mientras en el mundo millones mueren 
de sed por falta de agua potable o beben en charcas 
contaminadas nosotros disfrutamos de toda suerte de 
bebidas. Mientras millones de niños mueren de hambre 
nosotros organizamos banquetes. Miles de bombillas 

alumbran nuestras plazas y las chabolas permanecen en la 
oscuridad. 

Es vital que no nos dejemos contaminar por la crispación 
social y que nuestras comunidades y cada uno de nosotros 
seamos fermento de paz. 

La desconcertante pedagogía de Dios, que para las grandes 
empresas se sirve de lo débil y humilde porque así 
manifiesta su poder y gloria. Os invito a todos acoger como 
María este misterio meditándolo en vuestro corazón. 

Os hago una seria llamada a los jóvenes para que 
estrechéis lazos de convivencia con los componentes de las 
comunidades más veteranas. Os necesitáis mutuamente. 
La experiencia de la fidelidad de años de perseverancia 
debéis aprovecharla en vuestras aportaciones para que 
CEMI se mantenga en un clima de permanente renovación. 
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Virgen y Madre María, tú que, movida por el Espíritu, 
acogiste al Verbo de la vida en la profundidad de tu humilde 
fe, totalmente entregada al Eterno,  
ayúdanos a decir nuestro «sí»  
ante la urgencia, más imperiosa que nunca, 
de hacer resonar la Buena Noticia de Jesús. 
 

Tú, llena de la presencia de Cristo, 
llevaste la alegría a Juan el Bautista, 
haciéndolo exultar en el seno de su madre. 
Tú, estremecida de gozo, cantaste las maravillas del Señor. 
Tú, que estuviste plantada ante la cruz con una fe 
inquebrantable y recibiste el alegre consuelo de la 
resurrección, recogiste a los discípulos en la espera del 
Espíritu para que naciera la Iglesia evangelizadora. 
 

Consíguenos ahora un nuevo ardor de resucitados 
para llevar a todos el Evangelio de la vida 
que vence a la muerte. 
Danos la santa audacia de buscar nuevos caminos 
para que llegue a todos el don de la belleza que no se apaga. 
 

Tú, Virgen de la escucha y la contemplación, madre del amor, 
esposa de las bodas eternas, intercede por la Iglesia, de la 
cual eres el icono purísimo, para que ella nunca se encierre 
ni se detenga en su pasión por instaurar el Reino. 
 
Estrella de la nueva evangelización, 
ayúdanos a resplandecer en el testimonio de la comunión, 
del servicio, de la fe ardiente y generosa, 
de la justicia y el amor a los pobres, 
para que la alegría del Evangelio llegue hasta los confines de 
la tierra y ninguna periferia se prive de su luz. 
 
Madre del Evangelio viviente,  
manantial de alegría para los pequeños, 
ruega por nosotros. 
Amén. Aleluya. 
 

 
 
 

EVANGELII GAUDIUM, LA ALEGRÍA DEL EVANGELIO. PAPA FRANCISCO 


